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DURANGO, DGO.
Para cuidar a las familias de las

bajas temperaturas, se
mantiene la atención a la salud
y las acciones de prevención con
Brigadas Médicas gratuitas y los
servicios de diferentes centros
clínicos municipales, destacó
Toño Ochoa. 

Refirió que tan sólo en los
primeros 100 días de gobierno,
más de 14 mil 500
duranguenses pudieron
atenderse en las brigadas, con
consultas generales,
psicológicas, nutricionales,
odontológicas y medicamentos

gratis. 
Ahora que se presenta el frente

frío número 27 estamos alertas
con toda la atención médica y
preventiva que se requiera, en la
ciudad y los poblados, dijo Juan
Aguilar Esquivel, director
municipal de Salud Pública.

Para proteger mejor la salud,
se han reforzado los trabajos de
la Clínica de la Mujer, y el
Hospital del Niño que cuenta
con 17 subespecialidades, en
tanto que Protección Civil y DIF
hacen recorridos constantes
para apoyar a personas más
vulnerables, finalizó.

Primero la salud de las familias 

DURANGO, DGO.
Durango demostró que es un

municipio organizado y
sustentable, ya que fue uno de los
tres municipios de todo el país
seleccionados por la ONU Hábitat
e Infonavit para recibir apoyo y
conformar su primer Plan
Municipal de Desarrollo Urbano,
informó Toño Ochoa. 

Destacar entre los más de dos

mil 400 municipios mexicanos es
un logro importante, sobre todo
porque esto abre la puerta a
recursos para concretar más
proyectos, porque en Durango las
obras tienen estrategia y no son
ocurrencias, resaltó. 

De esta manera, Durango
tendrá por primera vez un Plan
de Desarrollo Urbano y con ello
seguirá fortaleciendo su

crecimiento seguro y ordenado,
del que todos los ciudadanos
formen parte, puntualizó.

Norma Miramontes Ayala,
directora municipal de Desarrollo
Urbano, explicó que el plan traerá
más desarrollo, ya que al definir
estrategias para el ordenamiento
de uso de suelo, aumentará la
industria de vivienda y habrá más
empleos.

Elige ONU a Durango por su
potencial y crecimiento ordenado

DURANGO, DGO.
En Durango, se nota un cambio

positivo con el trabajo de Toño
Ochoa, como en la
pavimentación, el bacheo y
rastreo de caminos, coincidieron

empresarios, colegios de
profesionistas y deportistas en un
encuentro ciudadano por sus
primeros 100 días.

"Para tener el Durango que
todos queremos, este año

rehabilitaremos 2 millones de
metros cuadrados de caminos
rurales con rastreo, lo que
equivaldría a 240 kilómetros o un
recorrido de ida y vuelta a El
Salto, Pueblo Nuevo", expresó

Toño Ochoa.
Estos trabajos se sumarán al

más de un millón de metros
cuadrados de rastreo logrados en
los primeros 100 días, puntualizó.

Estas obras traerán más

desarrollo y una ciudad más
bonita y segura, destacaron por
su parte Eva Zamora Nájera,
presidenta de Canacope y Rogelio
Alvarado, de la Liga Campesina de
Futbol.

Mejorarán 2 millones de m² de caminos
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CIUDAD DE MÉXICO.
Para garantizar que las familias

duranguenses cuenten con agua
de calidad y en cantidad, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal sigue tocando puertas
ante el gobierno federal, por ello,
se reunió con el director General
de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua), Germán Martínez
Santoyo y su equipo, a quienes les
presentó proyectos estratégicos
para la realización de obras que
fortalezcan la infraestructura
hidráulica en todo el estado.

Entre las propuestas del
Ejecutivo estatal ante la Conagua,
destaca el proyecto de la presa
Tunal 2, la construcción de la
primera etapa de la
potabilizadora para la ciudad de
Durango y el proyecto de la presa

Arroyo del Agua, para garantizar
el suministro a El Salto, Pueblo
Nuevo.  

Junto a la titular de la Comisión
de Aguas del Estado de Durango
(CAED), Yadira Narváez Salas,
participó en una mesa de trabajo
donde planteó la rehabilitación de
la presa del Hielo, así como otros
esquemas con la construcción de
la presa la Cieneguita en la
cuenca alta del lugar en mención,
así como la presa El Carpintero
para la protección de dos mil 400
habitantes.  

Allí se planteó la necesidad de
una reingeniería integral de los
sistemas de tratamiento de la
ciudad de Durango, El Salto,
Pueblo Nuevo y  del municipio de
Guadalupe Victoria.

La titular de la Comisión del
Agua del Estado de Durango

(CAED), Yadira Narváez Salas, así
como el coordinador de asesores
del gobierno de Durango,
Fernando Rosas Palafox,
ampliaron detalles de cada una de
estas propuestas que vendrán a

beneficiar de manera integral el
suministro y la protección del
líquido vital. 

Villegas Villarreal indicó que
afortunadamente ya se cuenta
con avance en algunos proyectos,

lo que permitirá agilizar la
presentación y retomarlos, a fin
de aprovechar al máximo los
recursos y brindar una mejor
calidad de vida para las familias
duranguenses.

EVV gestiona
proyectos estratégicos
para garantizar agua
de calidad y cantidad 
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DURANGO, DGO.
A fin de exentar el pago de la tarifa del

transporte público a los estudiantes de
educación media y media superior de las
localidades rurales, la diputada Ofelia
Rentería Delgadillo, propuso reformar la
Ley de Transportes para el Estado, lo cual
también ayudará a combatir la deserción
escolar.

“La idea del transporte público gratuito
tiene como principal propósito el poder
ayudar a la economía de las familias de
escasos recursos, para que cada niño
joven o adolescente quienes cursen
algunos de los niveles educativos no se
vea perjudicado”, explicó.

En este sentido, consideró importante
tener en cuenta que una familia en
situación de pobreza o pobreza extrema
puede llegar a gastar tan solo en el
transporte público hasta el 20 por ciento
de sus ingresos mensuales, limitando a
los estudiantes el asistir a sus
instituciones, porque, a pesar de contar
con un descuento del 50 por ciento en sus
tarifas de transporte, por mínima cuota
que sea aplicada las familias más
desfavorecidas se ven afectadas en sus
condiciones socioeconómicas.

“Nunca van a ser excesivos los esfuerzos
que se hagan a favor de nuestros
estudiantes duranguenses y sobre todo a
los más vulnerables, es por ello, que el

principal objetivo de esta iniciativa es
brindar a las y los estudiantes de escasos
recursos sobre todo quienes residan en
comunidades aledañas a la ciudad una
exención de tarifa en el pago del
transporte público”, aseguró a nombre
del Grupo Parlamentario de Morena.

La legisladora agregó que de ser
aprobada esta iniciativa se apoyará a cada
niño, joven y adolescente de la entidad en
completar su educación, mejorando sus

oportunidades, además de evitar las
carencias, las cuales pueden afectar su
educación.

Lo anterior, en virtud de que la
deserción escolar en muchas ocasiones se
genera por la falta de apoyo económico,
ya que gran parte de los alumnos no
reciben ayuda financiera por parte de sus
padres o de algún familiar, obligándolos
a buscar por su parte este recurso y
descuidando las labores de estudiantes.

Promueven transporte gratuito para estudiantes foráneos 

DURANGO, DGO.
Con la finalidad de fomenten e

incentiven la labor y visión
emprendedora de los estudiantes, la
diputada Paty Jiménez Delgado, presentó
la iniciativa de reformas a Ley de
Educación del Estado de Durango, con el
propósito de establecer programas y
esquemas de titulación mediante
proyectos de emprendimiento y/o
innovación productiva, cuando así lo
permita la carrera respectiva.

“La integración de la innovación, el
emprendimiento y el conocimiento,
permite generar procesos de aprendizaje
y desarrollo de habilidades que no solo le
generan la resolución de problemas, sino
también la identificación, creación y
aprovechamiento de las oportunidades”,
resaltó al realizar la ampliación de
motivos que busca fortalecer estos
esquemas en las instituciones de
educación superior.

A nombre del Grupo Parlamentario del
PAN, comentó que el interés académico
en torno al emprendimiento, se basa en
la evidencia acerca de su contribución al
crecimiento económico, al
rejuvenecimiento del tejido socio-
productivo, al relanzamiento de los

espacios regionales, a la dinámica del
proceso innovador y a la generación de
nuevos puestos de trabajo.

“La innovación, emprendimiento y
conocimiento, permite no solo visibilizar
ese proceso de aprendizaje, por tanto, es
fundamental replantear la formación
empresarial, mediante una reformulación
de planes y programas, que encaren con
propiedad la coyuntura y los retos de una
socio-economía globalizada”, puntualizó
la legisladora.

En ese contexto, dijo que el
emprendimiento en su proceso evolutivo
establece que el emprendedor es
considerado un agente económico
hacedor y transformador de

oportunidades y actividad económica; es
proactivo por naturaleza y líder por
esencia. 

“Se puede considerar al emprendedor
como innovador, que identifica, crea y
aprovecha oportunidades, caracterizado
por su capacidad, competencia y destreza
en la toma de decisiones y riesgos
asumidos”, expresó la legisladora durante
la sesión de la Comisión Permanente.

Además, puede concebirse el
emprendimiento como la renovación de
una organización con trayectoria cuya
capacidad de innovación surge del capital
humano, anticipándose a la competencia
y las adversidades del entorno
empresarial.

Visión emprendedora debe ser parte
de la educación: Paty Jiménez
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Luego de las controversias

generadas en torno al parque
Perrón, el presidente del Consejo
de Empresarios Jóvenes (CEJ),
Alejandro Treviño, se reunió con
los regidores de morena con
quienes se hizo el compromiso de
rehabilitar y dar vida al parque en
lugar de desaparecerlo.

El presidente del CEJ, Alejandro
Treviño Gamboa la semana
pasada manifestó su postura en
contra de la desaparición de este
parque donde los jóvenes
empresarios invirtieron dinero,
esfuerzo y es un proyecto que se
apadrinó desde este organismo
empresarial. 

El regidor Silverio Álvarez había
criticado el espacio y pedido su

desaparición, ante ello se genera
una reunión donde participaron
los creadores de este proyecto
quienes estuvieron aportando
para que fuera posible y al final
tuvieron acuerdos entre los que se
destaca, que no se va a
desaparecer, por el contrario, se
van a aportar algunas acciones,
actividades, meterle recurso para
que se mantenga vigente.

Además, también se valoraría la
posibilidad de crear un parque
similar en otro punto de la
ciudad. Aunque no se ha hablado,
tentativamente el lugar podría
ser en el fraccionamiento La
Forestal.

El parque Perrón fue creado
para la convivencia entre
mascotas y sus dueños, así como
con otras mascotas.

Hay parque Perrón para
rato, valoran hacer otro



Casi nueve mil alumnos

ingresarán al ITD
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Guillermo de Anda Rodríguez,

director del Instituto Tecnológico
de Durango (ITD), dio a conocer
que ingresarán al nuevo semestre
entre 800 a mil estudiantes por
programa educativo, lo que se
traduce en ocho mil 500 nuevos
alumnos.

El ITD tiene un posicionamiento
nacional “muy bueno”, gracias a
que sus programas tienen
trazabilidad en nivel superior y
oferta además de licenciaturas e
ingenierías, maestrías y
doctorados.

Por otra parte, en un
comunicado oficial el director
informó que al iniciar con la
inscripción a los nuevos semestres
se registraron fallas en los
servidores del Sistema Integral de
Información (SIIT), por lo que
dicho trámite se reanudará el
próximo 26 de enero.

Derivado de ellos se
reprogramaron las inscripciones: 

El 26 de enero se inscribirán los
estudiantes de las ingenierías
Industrial, Sistemas e Informática
y tecnologías de la información y
comunicaciones (TIC’s).

El viernes 27 se abrirá el trámite
para las carreras de
Administración, Arquitectura y
Gestión Empresarial. El 28 de
enero será turno de las ingenierías
en Bioquímica, Civil y Química.

El domingo 29 los estudiantes de
nuevo ingreso y pendientes de las
carreras en Mecánica,
Mecatrónica, Eléctrica y
Electrónica, se estarán
inscribiendo.

El lunes 30 de enero iniciará el
curso especial.

Finalmente, informó que el costo
de inscripción es de tres mil pesos,
mismos que deben ser
depositados en las instituciones
bancarias elegidas por el ITD.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El secretario general de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), Julio Gerardo
Lozoya Vélez, informó que será el
rector quien dé a conocer los
posibles topes de incremento
salarial y de prestaciones.

Actualmente se están
desarrollando las negociaciones
con los diferentes sindicatos
universitarios, prácticamente
estas están en la última etapa,

una vez que se iniciaron hace dos
semanas.

De forma paralela se ha
trabajado en comisiones dando
respuesta a cada una de las
peticiones y demandas que se
presentan en el documento.

Los sindicatos pondrán a
consideración de las asambleas el
documento para su aprobación o
rechazo, el documento deberá
publicarse en cada una de las
unidades académicas.

La máxima casa de estudios se
está basando en el aumento que

autorizó la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) que
es del cuatro por ciento directo al
salario y dos por ciento a
prestaciones.

Sin embargo, la UJED ofreció
solo un tres por ciento directo al
salario y 0 a prestaciones de
acuerdo a los recursos,
autorizados por la federación,
pero los sindicatos no están de
acuerdo, derivado del alto nivel
de inflación que se ha registrado
en los últimos años.

Aseguró que de acuerdo a la

situación económica de la UJED es
complicado dar una respuesta
positiva a la demanda de los
trabajadores.

Dijo que la federación ha
advertido que si se autoriza un
incremento mayor al autorizado,
lo deberá pagar la UJED con
recursos propios.

Sobre la violación que señalan
los sindicatos, aseguró se habrán
de revisar con el área de recursos
humanos para remediarlas.

Apuntó que a nadie le conviene
un estallamiento de huelga, por

lo que en las mesas de trabajo se
ha tratado de sensibilizar a los
universitarios para hacer una
revisión responsable y hay un
buen diálogo, porque no hay
recursos suficientes.

Finalmente, afirmó que el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal ha apoyado a la
Universidad con la mitad del
recurso que adeuda el estado, con
lo que se logró pagar las
prestaciones laborales y el
compromiso es pagar lo aún
pendiente.

Rector de la UJED dará a conocer topes en incremento salarial



La cuesta de enero ya
sepultó pequeños
negocios
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Inflación, cargas tributarias,

bajas ventas e informalidad, son
algunos factores que han hecho
de esta, una cuesta de enero muy
complicada, con la que
definitivamente no se puede, por
ello cuando menos 10 negocios
no lograron sobrevivir, declaró
Beatriz Zamora, presidenta de la
Cámara de Comercio en Pequeño
(Canacope).

Resaltó que quienes han tenido
que cerrar sus puertas
mayormente son de giros de
venta de comida y de ropa, pero
la realidad es que todos los
sectores de comerciantes
pequeños están en un momento
muy difícil.

Las ventas han estado bajas
desde hace tiempo y eso tiene
que ver con el tema del poder
adquisitivo, pero también por la
presencia de comercio informal y
en esto se incluyen las expos que
se autorizan a lo largo de todo el
año, manejadas por gente
foránea que al final es una
competencia desleal.

Todo ello hace una mezcla de
factores que desafortunadamente
repercutieron en el cierre de una
decena de pequeñas empresas,
algunas de manera total, otras
probablemente en forma
temporal, pero al final implica
que los comerciantes dejen sus
negocios de lado por la crisis
económica, lo que de cualquier
manera es muy lamentable.

El pequeño comercio es uno de
los sectores más frágiles que se
tiene, por lo que se pide
sensibilidad y empatía al alcalde,
para que dé más oportunidades al
comercio establecido y no a los
foráneos, que al final de cuentas
se llevan sus capitales de la
entidad, pero además que se
tenga firmeza en contra de la
informalidad.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Este martes la Dirección Municipal de
Servicios Públicos en coordinación con los
comerciantes de Paseo Constitución
iniciaron los trabajos para retirar los
chicles de la plancha del centro histórico.

Omar Carrazco, director de la
dependencia informó que la dirección se
sumó a los empresarios para rentar una
máquina que logra retirar este tipo de
desechos.

Apuntó que se busca limpiar a
profundidad sin dañar la cantera, el
trabajo durará de tres a cuatro meses ya
que se tienen de 15 a 20 chicles por metro
cuadrado y se va limpiando pieza por
pieza, lo que no es sencillo.

Primero se trabajará Paseo Constitución,
pero seguramente se extenderá a otras
áreas una vez que se analice el tema
presupuestal.

Lo ideal es realizar este trabajo cada 18
a 24 meses, agregó que este es un trabajo
importante.

Además, dijo, se está solicitando a los

comerciantes de Corredor Constitución
sacar la basura en los horarios
correspondientes para evitar "amanecer"
con los desechos en las esquinas.

EFECTOS DEL AIRE
Por otra parte, informó que derivado de

las fuertes ráfagas de aire se cayeron 11
árboles en diversas áreas. 

Se están cuidando los espacios públicos
y el lunes se cerraron los parques para

evitar riesgo a la población.
En el parque Guadiana se tienen

identificados 100 árboles en riesgo, por lo
que se está trabajando con la secretaría y
dirección de Medio Ambiente para
retirarlos.

No se tienen espectaculares reportados
hasta el momento, pero se pronostican
vientos fuertes todavía este miércoles,
concluyó.

Convocan a ingresar
a Escuela de Manejo
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Giovanni Rosso, director municipal de la

Juventud, dio a conocer que se conservará
el programa de Escuela de Manejo 2023 por
lo que ya se lanzó la convocatoria.

Este programa va dirigido a los jóvenes
que buscan dotarse de herramientas para
tener una mejor cultura vial y tiene una
duración de seis semanas.

Por ello, se convoca a todos los jóvenes,
de 18 a 29 años de edad a partir del 30 de
enero al 1 de febrero se estará recibiendo la
papelería de todas las personas
interesadas.

Se iniciará con las clases el próximo 2 de
febrero, las clases de manejo serán
impartidas por instructores especializados.

Explicó que los vehículos de la escuela que
estaban en malas condiciones serán
cambiados con la finalidad de que los
jóvenes conduzcan de forma segura.

Los requisitos es presentar su INE, llenar
un formato de inscripción y el pago de una
fianza para la licencia que ayuda a que los
jóvenes concluyan su curso, una vez
terminado se les regresa.

Las clases se llevarán a cabo de lunes a
viernes en diferentes horarios, la
capacitación será teórica y práctica, con
maestros capacitados y vehículos
asegurados.
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Retirarán chicles del centro
histórico 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La ingesta de alcohol aumento
en el 2022 hasta un 30 por ciento,
señaló Alejandra Torres Arciniega,
comisionada del CEPAAD, al
advertir un alto consumo en
jóvenes.

Dijo que las últimas mediciones
que se tienen, arrojan que el 60
por ciento de los consumidores de
alcohol son hombres, el 40 por
ciento lo constituyen mujeres.
Aunque este último género ha ido

en aumento en los últimos años.
Destacó que la atención que se

brinda a través de los CAPAS,
advierte que hay un consumo en
aumento en edades entre los 12 a
los 17 años, que son la población
más propensa a caer en
alcoholismo.

Añadió que afortunadamente
todavía el 60 por ciento de las
consultas fueron para factores de
riesgo, es decir, son personas que
tenían conductas y consumos que
pudieron generar una adicción,
pero se hizo una intervención
oportuna.

Explicó que el problema de
adicción viene cuando ya existe
una dependencia en el consumo
del alcohol para estar bien, que se
hacen consumos frecuentes o
diarios de altas cantidades y que

afecta la vida del individuo.
Indicó que al final las prácticas

de prevención de las adicciones
tanto de alcohol como de otras
sustancias comienzan en el
hogar, por lo que pidió a los

padres de familia estar atentos
del comportamiento de sus hijos
desde edades tempranas y buscar
ayuda, ya sea las asociaciones
civiles como Alcohólicos
Anónimos o en el CEPAAD.

Preocupa el consumo
de alcohol en Durango
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MEZQUITAL, DGO.
Los operativos invernales, así

como las Jornadas de Servicios,
llegan a las regiones más
alejadas todo el estado para que
la gente que más lo necesita,
sienta la mano del gobierno de
Esteban Villegas a su lado,
destacó el secretario general de
Gobierno, Héctor Vela
Valenzuela, al entregar más de
cuatro mil apoyos sociales en la
comunidad de La Huazamota en
el municipio del Mezquital.

Al realizar una gira de trabajo
por dicha localidad en
representación de gobernador,
Vela Valenzuela destacó el
corazón y valor de la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso,
que a través de su equipo de
trabajo se ha enfocado en hacer
llegar los paquetes alimentarios
a los hogares más alejados y de
difícil acceso.

Además de los apoyos para
alimentación, el secretario

general y personal del DIF
Estatal, entregaron cobijas y
juguetes a todos los niños de
Huazamota y comunidades
aledañas, quienes los recibieron
con mucha ilusión y alegría.

“Estamos seguros que vamos a
caminar y salir de múltiples
necesidades, sin duda, Esteban
y Marisol son muy queridos en
nuestro municipio porque nos
han dado ese espacio ante el
gobierno”, expresó el alcalde del
Mezquital, Iván Soto Mendía, al
reconocer que estos apoyos son
de gran beneficio para las
comunidades que más lo
requieren de este municipio. 

Cabe mencionar que además
de esta entrega de apoyos,
también se atendieron diversos
asuntos prioritarios como
educación, caminos, seguridad y
salud, además de escuchar a la
gente para que sus propuestas
sean integradas al Plan Estatal
de Desarrollo del Gobierno del
Estado.

Llegan más de 4 mil
apoyos a la Huazamota

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente en Durango de la
Confederación Nacional de
Productores Rurales, José Luis
Caballero, indicó que los
productores de tomate se
encuentran en una encrucijada
que los tiene en la lona, mientras
se ve un gobierno federal que no
ayuda.

En entrevista, el representante
agrícola expuso que les está
afectando la recesión de Estados
Unidos que les paga el producto
a precios sumamente baratos,
incosteables, algo así como a 10
dólares la caja, o a ocho o nueve
pesos el kilo y esto tiene que ver
con la recesión que atraviesan en
aquel país.

La demanda en ese país está
muy baja, ya que hay una crisis
en el sector de las hortalizas, esto
incluye el tomate que no solo
pegará Durango, sino también a
Estados Unidos.

A esto se le suma la politiquería
del gobierno federal que más los
perjudica, porque en todo el
tiempo que ha estado no se ha
hecho ningún programa que
beneficie a los productores de
tomate, por el contrario, les ha
cerrado muchas puertas
criticándolos de aspiracionistas.
"Este gobierno federal se la ha
pasado hablando de politiquería
y politiquería y no hace, no está
apoyando al sector productivo,
sobre todos los pequeños
productores, eso es muy
preocupante porque muchos
pequeños productores ya están

saliendo de sus tierras y las están
rentando a quien tiene el poder
adquisitivo para sostenerlas".

Sin embargo, los factores que los
tienen en una situación
complicada no terminan ahí, ya
que también se le suma un
incremento en los insumos que
ha venido a ser un golpe
importante y por mencionar un
ejemplo, Caballero comentó el
caso del incremento de hasta 200
por ciento en los fertilizantes.

Indicó que la demanda en
Estados Unidos bajaría alrededor
de un 50 por ciento y eso
repercute directamente en
México y es que dadas las
condiciones del país, se ha caído
en un desaliento muy grande y la
mitad de los productores que se
tenían en 2019, ya no están
trabajando su tierra.

En la lona los
productores de tomate
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Los jóvenes cantantes con
interés en perfeccionar su técnica
vocal y desarrollar una carrera en
el ámbito del canto operístico,
tienen ante sí la oportunidad de
integrarse al Estudio de Ópera
Gómez Palacio.

Así lo dio a conocer Melissa
Router, titular de la Dirección de
Arte y Cultura, quien reconoció el
apoyo brindado por la alcaldesa
Leticia Herrera Ale en lo que se
refiere a impulsar las diversas
manifestaciones culturales y a los
artistas con necesidad de
espacios para su formación y
exposición, de ahí que informó

que se ha lanzado la convocatoria
para celebrar audiciones el
próximo lunes 30 de enero en el
teatro Alberto M. Alvarado.

Los requisitos para quienes
deseen audicionar son: tener más
de 18 años de edad y
preferentemente contar con
experiencia en canto, aunque no
se limitará a quienes no cuenten
con ella.

Quien se registre deberá
presentar una pieza del género
popular mexicano y una aria de
ópera.

La funcionaria, destacó que la
audición será encabezada por el
maestro y experimentado
cantante, Octavio Rivas, que se ha
presentado con éxito en diversos

teatros de México, Estados
Unidos y Europa y desde 2020
funge como Director Asociado de
las Audiciones del Metropolitan
Opera de Nueva York en México,
con el nombre de Laffont
Competition, organización con la
cual ha ayudado a posicionar a
varias promesas jóvenes
mexicanas en los más
prestigiosos estudios de ópera a
nivel mundial.

Para registrarse o solicitar
mayores informes sobre la
audición, la Dirección de Arte y
Cultura de Gómez Palacio pone a
disposición de los interesados el
teléfono 477 577 45 89 o invita a
acudir personalmente al Centro
de Convenciones Francisco Zarco.

Convocan a jóvenes a formar parte del
Estudio de Ópera de Gómez Palacio

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, y el
coordinador de gabinete, Ernesto
Herrera Reza, hicieron entrega
este martes 24 de enero de
parque vehicular a elementos del
Grupo Operativo de Reacción
Inmediata (GORI), el cual habrá de
fortalecer las labores de vigilancia
en el municipio y contribuir a la
protección de los
gomezpalatinos.

En la explanada de la
Presidencia Municipal, de manera
previa a la entrega del nuevo
equipamiento, la Presidenta

Municipal hizo un llamado a que
todos los oficiales que harán uso
de los vehículos continúen
actuando con honestidad y
responsabilidad, pensando
siempre en el bienestar de sus
familias y el de todos los
habitantes del municipio.

Frente a un nutrido grupo de
representantes de la ciudadanía,
entre los que destacaron
empresarios de diversa actividad
económica, fueron entregados los
vehículos que habrán de reforzar
los cuerpos policiacos del
municipio, en particular al Grupo
Operativo de Reacción Inmediata

se le dotó de 5 pick ups RAM que
sustituyen a igual número de
vehículos que habían cumplido ya
con su vida útil, y un BLACK
MAMBA b6, 4x4 de reacción
rápida.

Gracias a la generosidad de
integrantes de la comunidad de la
Central de Abastos y a un
distinguido empresario de la
región, la Policía Rural recibió en
donación dos cuatrimotos, dos
RAM pick up y una camioneta
Volkswagen Tiguan.

Leticia Herrera Ale manifestó
estar convencida de que Gómez
Palacio cuenta con los mejores

elementos al servicio de la
ciudadanía, al tiempo que
refrendó su compromiso y apoyo
incondicional para ayudarlos en
todo lo que esté a su alcance para
cumplir su misión de velar por la
seguridad y tranquilidad de los
gomezpalatinos.

“Seguiremos haciendo equipo
con nuestras fuerzas armadas, en

coordinación con , el 72 batallón
de infantería, el Mando Especial
de La Laguna, la guardia nacional
y de la mano de nuestro
gobernador Esteban Villegas
Villarreal trabajaremos
arduamente para que Gómez
Palacio sea cada día, un lugar más
y más seguro”, afirmó la alcaldesa
Leticia Herrera.

Refuerzan alcaldesa y coordinador de
gabinete a corporaciones policiacas
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*Va Esteban por
recursos para
prevenir desastres
y equipar cuerpos
de Protección Civil
*Socializan
diputados reformas
que brindan

certeza jurídica
*La Facultad de Ciencias Exactas
UJED invita al taller “Miyuki y las
matemáticas”
*Excelente la designación de Rigo
Meza
*México tiene cinco ríos
*La Frase
*La Indiscreta
*La Preguntilla
Como parte del trabajo de gestión ante

las oficinas nacionales del Gobierno
Federal, el mandatario estatal, Esteban
Villegas Villarreal, se reunió con la
Coordinadora Nacional de Protección Civil,
Laura Velázquez Alzúa, esto en la Ciudad
de México, con quien se tuvo acuerdos
importantes como abrir canales para
acceder a recursos que contribuyan a la
prevención de desastres, al combate de

incendios forestales y a llevar a cabo
capacitaciones y equipamiento para los
cuerpos de protección civil.

Y es que,  el principal objetivo es
salvaguardar la integridad de los
duranguenses ante cualquier situación de
riesgo, por ello la petición de reforzar las
capacitaciones para brigadas contra
incendios forestales, tema en el que
Villegas Villarreal, puso a disposición un
helicóptero tanto para maniobras como
para traslados de los ciudadanos y
brigadistas. 

XXXXX
“El principal objetivo de las reformas

jurídicas del mes de la escrituración es
fomentar la certeza jurídica en el
patrimonio de las familias duranguenses”,
afirmó la diputada Gaby Hernández López
durante la reunión de trabajo que
promovió con el Colegio de Notarios y
autoridades del estado y el municipio.

Respaldada por el presidente de la Junta
de  Gobierno y Coordinación Política, Joel
Corral y los integrantes del Grupo
Parlamentario del PRI, la legisladora
explicó cada una de las adecuaciones
legislativas que aprobó el Congreso del

Estado en relación al programa “Marzo:
Mes de la Escrituración Social y Popular;
como son la Ley de Notariado, los Códigos
fiscal municipal y estatal, la Ley de
Desarrollo Urbano y las Ley de Ingresos de
los 39 municipios.

XXXXX
La Facultad de Ciencias Exactas de la

Universidad Juárez del Estado de Durango
invita a los niños, niñas y adolescentes a
participar en el taller “Miyuki y las
matemáticas”, el cual se efectuará el 25 y
26 de enero, en un horario de las 16:00 a
las 20:00 horas.

El director de la unidad académica,
Armando Mata Romero, comentó que este
taller forma parte de las actividades que
se realizan por la maestría en Matemática
Educativa, donde los menores, cuyas
edades vayan de los 10 a los 16 años,
harán artículos de bisutería con un
enfoque matemático. Con estas
actividades lúdicas los niños y
adolescentes adquieren un desarrollo más
integral y un mejor entendimiento de las
matemáticas.

XXXXX
Rigo Meza Rentería, recibió su

nombramiento de manos del secretario de
Educación don Guillermo Adame Calderón,
como Director de Servicios Regionales de
la SEED.

Don Rigo es del primer círculo de ex

alcaldes cercanos al mandatario estatal
doctor Esteban Villegas Villarreal.

El dos veces alcalde de Rodeo, Durango,
es muy activo y mejor gestor social, libros
de texto gratuito, uniformes y útiles
escolares, política y línea del Gobernador
Constitucional  Dr. Villegas Villareal.    

Perfectamente sabe cómo “mover el
abanico en temas de gestión social”, en un
área totalmente importante para el
Gobernador, cómo es Educación. Excelente
la designación de Rigo Meza y
seguramente es garantía de buenos
resultados.

XXXXX
Nuestro México tiene cinco ríos que son

fronteras internacionales. El Bravo y el
Colorado, con Estados Unidos, El
Usumacinta y el Suchiate, con Guatemala
y el Rio Hondo, con Belice.

XXXXX
La frase de Polvaderas: Donde pongo el

ojo… ¡pongo la vara!
Xxxxx
La indiscreta: ¿Que ex-presidentes

municipales se alistan para ser candidatos
a diputados locales?

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “A quien le
dan el pie, se toma la mano”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Carlos Adrián Alvarado Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Será para este primer semestre de 2023

cuando el Hospital General de Gómez
Palacio estará abriendo una segunda área
donde brindará atención especializada de
por lo menos más de cinco especialidades,
además ya se trabaja sobre la
implementación del Código Infarto para
estar a la vanguardia de los centros
médicos gubernamentales públicos como
lo es la Torre de Especialidades No. 71 de
Torreón. Luis Fernando Zúñiga, director del
Hospital General dio a conocer que será
para este primer semestre cuando ya se
cuente un servicio más completo, el cual
estará ya por arriba del 98 por ciento de
utilización en las áreas que no habían sido
ocupadas en este nuevo nosocomio.

Las especialidades que se abrirán serán
como Cardiología, Neumología,
Gastroenterología Clínica, Traumatología,
Infectología, Urología, Cirugía Plástica,

Maxilofacial y área de Oncología.
“Actualmente contamos con los servicios

de Cirugía General, Ginecología, Urología,
Psicología, Medicina Interna,
Traumatología, Neurocirugía y Atención
Postevento obstétrico”.

El médico fue enfático que es importante
que la población primero acuda a su
médico de medicina interna para que si es
necesario ser canalizados al envío a este
centro médico de especialidades se haga
todo lo conducente.

“Ya se están adecuando las áreas de
cardiología para que pronto se implemente
el Código Infarto, el cual es importante que
contemos con este servicio para las
atenciones que sean necesarias por parte
de la población.

Dijo también que ya se tienen estipuladas
contrataciones para el área médica,
actualmente la plantilla laboral es de 597
empleados de las diversas áreas del
Hospital General.

Hospital General de
Gómez ampliará
servicios de
especialidades

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Dirección de Protección Civil, en

coordinación con Salud Municipal y la
Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (COFEPRIS), aplica el
programa Comercio Seguro, con el cual se
recorren negocios y empresas de todos los
giros para verificar que cuenten con
medidas de seguridad e higiene para
beneficio de sus personal y clientes.

Santiago Rodríguez Chávez, titular de la
dependencia en mención dio a conocer lo
anterior, invitando a todos los dueños de
negocios chicos, medianos y grandes a
actualizar sus medidas de seguridad en el
menor tiempo posible, ésto debido a que
ya son varios los negocios que han sufrido
un siniestro poniendo en riesgo la
integridad física del personal, clientes y
hasta su patrimonio.

“Ya hemos hecho la invitación a que
cubran esa necesidad que es muy
importante para seguir operando bajo las
normativas y protocolos de Protección
Civil, hemos tenido muy poca respuesta,
pero sí existen algunos que ya hicieron su
trámite correspondiente, ya sea porque
son nuevos negocios o simplemente
porque les toca la actualización que año
tras año se efectúa”, apuntó.

Dijo también que la higiene en un
establecimiento es muy importante y más
si está registrado en un giro de alimentos,

comida rápida o restaurante y que por ello
se está trabajando de la mano con las
dependencias asignadas a esta labor.

Comentó que en la mayoría de empresas
que se han visitado no cuentan con las
medidas básicas de seguridad en materia
de Protección Civil; asimismo, empresas de
mayor riesgo también han omitido estas
indicaciones.

“En caso que se siguiera omitiendo las
solicitudes después de realizar la primera
visita, no se les expedirá la Licencia de
Funcionamiento; en una segunda
atención, se volverá a hacer otra revisión
y si siguen sin cumplir, como tercer acto se
procederá con la clausura del lugar hasta
que no se pongan al corriente”, finalizó
Rodríguez Chávez.

Verifica Protección Civil medidas
de seguridad en negocios de GP



Redacción
DURANGO, DGO.

Félix Meza Mota, de 93 años de
edad, murió a consecuencia de las
lesiones que sufrió al impactarse
la ambulancia en la que viajaba.

En este accidente resultó con
lesiones Juana López Santillán, de
82 años y Verónica Meza López de
55, todos originarios de Santa
Bárbara, del municipio de Rodeo,
Dgo.

Las lesionadas ingresaron

policontundidas al Hospital
General 450.

Ocurrió el lunes, a las 01:30
horas, cuando viajaban a bordo
de una ambulancia conducida por
Jonhy, circulando por la carretera
panamericana Rodeo-Durango, a
la altura del kilómetro 51+500,
donde el conductor perdió el
control de la unidad
impactándose contra el muro de
contención, con los resultados
antes descritos.
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Paciente era trasladado
en ambulancia, murió
tras choque

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policías
Estatales logran poner a salvo a
un menor de 7 años de edad,
que se paseaba a bordo de su
bicicleta por el bulevar
Francisco Villa, y que se salió de
su casa sin que sus familiares se
dieran cuenta.

El niño fue trasladado a su
domicilio y entregado a su
bisabuela para evitar cualquier
percance.

Sucedió en el bulevar
Francisco Villa, a la altura de la
avenida Mar de Plata, donde los
agentes se percatan de la
presencia del menor circulando
a bordo de su bicicleta,
poniendo en riesgo su vida.

El niño fue llevado a su casa
ubicada en el fraccionamiento
Infonavit, en donde se
encontraba su bisabuela de 82
años de edad, que no se había
percatado de su ausencia ya que
también cuida a otros dos
menores 2 y 4 años de edad,
hermanos todos ellos, pues la
madre de estos labora. 

Se realizó un sondeo entre los
vecinos que aseguraron que
tanto la bisabuela como la
madre de los menores sí les dan
buen trato a los niños, siendo
un descuido nada más el que se
presentó al salir el pequeño de
7 años, afortunadamente y
gracias a la intervención de los
policías estatales las cosas no
pasaron a mayores. 

Ponen a salvo a niño que se paseaba
en bicicleta por el Francisco Villa

Redacción
DURANGO, DGO. 

Jesús Rivas Ortiz, de 62 años,
originario de Gómez Palacio, Dgo.,
perdió la vida al estallarle una
llanta.

Fue la madrugada de este

martes, a las 05:30 horas, cuando
se encontraba laborando al
interior de una empresa ubicada
sobre el bulevar Armando del
Castillo Franco, del Parque
Industrial Lagunero II de Gómez
Palacio, y al intentar cambiar la
llanta de un tractocamión, ésta

estalló y lo golpeó, provocando
que perdiera la vida al instante.

La agente del Ministerio Público
acudió al lugar y ordenó su
levantamiento y traslado al
anfiteatro de la Vicefiscalía
Región Laguna, para la práctica
de la necropsia de ley. 

Le estalló una llanta; murió 

Reacción
DURANGO, DGO. 

La tarde de este pasado lunes,
fue plenamente identificado por
sus familiares, el conductor de un

tráiler que se volcó el 22 de enero,
cuando circulaba a bordo de un
tractocamión, color blanco por la
supercarretera Durango-
Mazatlán, a la altura del
kilómetro 156, cuando perdió el
control de la unidad para

posteriormente volcarse.
En el lugar del siniestro quedó el

cuerpo del conducto identificado
como Aarón Muñoz Soto, contaba
con 38 años de edad era
originario de Ciudad de Camargo,
Chih. 

Identifican a trailero que se volcó en la super a Mazatlán 



Redacción
DURANGO, DGO.

Este martes 24 de enero, la
puerta de la iglesia de San Martín
de Porres, ubicada en la calle
Independencia casi esquina con
Aquiles Serdán, del Centro de la
ciudad capital, amaneció
vandalizada.

Se informó que la puerta sufrió
daños luego de un incendio de
basura.

Por la mañana, personal del
templo arribó al lugar, donde
encontraron restos de basura aún
ardiendo, así como una botella

que se presume podría ser parte
de un artefacto explosivo.

El incidente causó daños en la
superficie de la madera, pues el
fuego solo logró ahumar la puerta
principal.

Se informó que no es la primera
ocasión en la que templos
católicos han sido vandalizados,
como es el de San Agustín, la
parroquia de San Juan Bautista en
Analco, e incluso, la Catedral
Basílica Menor han sufrido daños.

Sobre estos hechos, los
encargados del templo serán
quienes interpongan la denuncia
penal correspondiente antes la
Fiscalía General del Estado de

Durango y ante el Instituto
Nacional de Antropología e
Historia (INAH), por tratarse de

una construcción colonial, la cual
está protegida por dicho
Instituto.

Se priva de la
vida en el
Puente Negro
Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este
martes, a las 05:30 horas, un
varón de nombre José Luis se
privó de la vida por medio del
ahorcamiento.

Los hechos ocurren cuando
una persona del sexo
masculino se dirigía a su
trabajo y se percata de la
presencia de un cuerpo
colgado de los barrotes del
Puente Negro, ubicado a un
costado del Centro de
Convenciones Bicentenario,
por lo que de manera
inmediata llamó al 911,
acudiendo los paramédicos de
la Cruz Roja, quienes ya nada
pudieron hacer por salvarle la
vida, pues José Luis ya no
contaba con signos vitales.

Por el momento, se
desconocen las causas que
orillaron al hoy finado a tomar
esta fatal determinación.

En lo que va del año suma 12
suicidios en la entidad 

Redacción
DURANGO, DGO.

La Unidad de Mandamientos
Judiciales de la Fiscalía General
del Estado de Durango (FGED), en
colaboración con autoridades del
estado de Chihuahua,
cumplimentó una orden de
aprehensión en contra de Juan
Francisco, de 37 años de edad,
originario de Villa Unión, Poanas
y con residencia en Ciudad Juárez,
Chih., por su probable comisión
en el delito de desaparición
cometida por particulares, en
agravio de taxista.

Los hechos ocurren el 17 de
octubre de 2022, cuando la
víctima fue reportada por sus
familiares como desaparecida,

mencionando que el día anterior
fue la última vez que tuvieron
contacto con él, refiriéndoles que
llevaría un pasaje procedente de
Poanas, hacia la capital
duranguense, ya que se
desempeñaba como taxista de un
vehículo Nissan, línea March,
color blanco.

Luego de tomar conocimiento
de su desaparición, la agente del
Ministerio Público adscrita a la
Unidad Especializada en
Desaparición y Búsqueda de
Personas, Trata de Personas y
Tortura, inició las indagatorias
correspondientes a través de
elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID), a
fin de obtener datos relevantes
que permitan dar con el paradero

de la víctima.
Al continuar con la

investigación, se obtuvieron
elementos de prueba que
permitieron establecer la
presunta participación de Juan
Francisco en la desaparición del
afectado, por lo que al tener
conocimiento de que se
encontraba radicando en
Chihuahua, la Fiscalía de Durango
solicitó una orden de aprehensión
en su contra, misma que en
colaboración con su homóloga, se
ejecutó en aquella entidad.

Posterior a su traslado, Juan
Francisco fue recluido en el
Centro de Reinserción Social No. 1
de Durango, donde quedó a
disposición del Juez de Primera
Instancia con Jurisdicción Mixta,

quien se encargará de dar
seguimiento a su proceso penal y
resolverá su situación legal.

Con estas acciones, la Fiscalía
General del Estado de Durango
ratifica su compromiso por
combatir de manera frontal este

tipo de conductas delictivas que
laceran gravemente la libertad de
los duranguenses, confirmando
que cuenta con unidades
especializadas para investigar los
delitos de manera profesional y
eficaz.
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Capturan a presunto responsable
de desaparición de taxista 

Redacción
DURANGO, DGO. 

En la carretera Panamericana
Durango-Parral a la altura del
kilómetro 196, en la curva
conocida como La Herradura, del
municipio de Rodeo, Dgo., se
registró la volcadura de un tráiler
que transportaba maíz.

El accidente se suscitó a
consecuencia de que el camión se
quedó sin frenos, de acuerdo a la
versión que da el conductor,
mismo que resultó con algunas
lesiones después de haber caído a
un barranco de 10 metros de
profundidad. 

Al lugar acudieron las
autoridades del Mando Único de
Rodeo, que constataron que se
trata de un tracto camión de la
marca Kenworth con placas de
circulación 26AN6M de color
blanco, conducido por Pedro
Quintana Barajas de 33 años,
originario de Jalisco. 

El conductor expresó que
viajaba de Cuauhtémoc, Chih., a
Jalisco, transportando maíz a
granel y que al llegar a la curva se
queda sin frenos perdiendo el
control del camión, saliéndose de
la cinta asfáltica volcando a un
barranco de 10 metros
aproximadamente de

profundidad
Protección Civil de Rodeo acudió

al lugar del accidente y prestó los
primeros auxilios al conductor,

quien resulto con algunas
lesiones, siendo trasladado al
Hospital Rural No. 162 de Rodeo
para su atención médica. 

Vuelca tráiler cargado de maíz 

Vandalizan templo San Martín de Porres
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Confirman que cuerpo en
fosa de Zacatecas es de
José Melesio Gutiérrez
Agencias
ZACATECAS 

Los padres de José Melesio
Gutiérrez, el joven desaparecido
en Zacatecas, en compañía de
otras tres mujeres confirmaron
que la fiscalía de ese estado de
Zacatecas les notificó que el
cuerpo encontrado el día jueves
en una fosa, sí corresponde al de
su hijo.

Cabe mencionar que ellos se
sometieron a una prueba de ADN
la cual cotejaron con el cuerpo
encontrado y resultó positiva.

Apenas este martes los padres
de José fueron notificados de
manera oficial.

La confirmación de que los
cuerpos de las tres mujeres
encontradas en la misma fosa
correspondían a los de Daniela,
novia de José; Viviana, hermana
de Daniela y Paola, prima de éstas
se dio desde el pasado jueves
pero faltaba la confirmación de
José.

Ahora sus padres buscarán los
mecanismos para que su hijo sea
trasladado a Estados Unidos,
lugar donde radicaba.

Agencias
CHIHUAHUA 

El Gobierno de Chihuahua lanzó
una alerta preventiva por la
tormenta invernal que provocó
nevadas y aguanieve en 18
municipios de la entidad, por lo
que ordenó la apertura
permanente de más de 300

albergues.
La Coordinación Estatal de

Protección Civil informó que se
mantenía cerrado el paso
vehicular en los tramos carreteros
de Janos hacia Aguaprieta,
Sonora, conocido como Puerto
San Luis; el tramo carretero
conocido como las Emes, que va

de Buenaventura a Ignacio
Zaragoza y de Madera a Largo
Maderal, conocido como Puerto
los Lobos.

El domingo dos ancianos
murieron congelados al dormir
en la calle en el municipio de
Guachochi.  La Coordinación
Estatal de Protección Civil (CEPC)

dio a conocer que se registraron
precipitaciones en forma de
lluvia, nieve y aguanieve,
especialmente sobre las regiones
serranas y fronterizas del estado,
en alrededor de 15 municipios.

La CEPC informó que continúa
cerrado el paso vehicular en el
tramo carretero Puerto San Luis,

que va de Janos hacia Aguaprieta,
Sonora. De igual manera se
mantiene cerrado el tramo
carretero Las Emes, que va de
Buenaventura a Ignacio Zaragoza
y de Madera a Largo Maderal,
conocido como Puerto los Lobos,
debido a la acumulación de nieve
en la cinta asfáltica.

Chihuahua abre más de 300
albergues por tormenta invernal



Agencias
Sergio Villarreal Barragán, El

Grande, expolicía federal que fue
operador de los Beltrán Leyva,
aseguró durante el juicio contra
Genaro García Luna en Estados
Unidos que participó en el
operativo para detener a Jesús
Reynaldo El Rey Zambada en
octubre de 2008, y quien será otro
de los testigos de la fiscalía contra
el exsecretario de Seguridad.

El testigo del gobierno de
Estados Unidos dijo que por
orden de Arturo Beltrán Leyva, se
infiltró junto con otros sicarios
con agentes de la entonces
Subprocuraduría Especializada en
Investigación de Delincuencia
Organizada (Siedo) para capturar
al hermano de Ismael El Mayo

Zambada.
Durante el segundo día de su

testimonio en el juicio de García
Luna, El Grande dijo que fue él
junto con otros miembros del
cártel quienes acorralaron a El
Rey Zambada el 10 de octubre de
2008 en un inmueble de la
alcaldía Gustavo A. Madero.

Aseguró que pidió a los agentes
de la Siedo tomar fotografías del
Rey Zambada para comprobar
que se trataba de él, ya que “en
México todo es posible. La
corrupción es grande y un
detenido puede ser cambiado”.

El hermano de El Mayo
Zambada fue detenido en 2008 en
un inmueble de la Ciudad de
México junto con 15 personas
más, entre ellas su hijo Jesús
Zambada Reyes, de 21 años, y su

sobrino Juan José Parra Zambada,
El Juanjo, de 33 años.

Junto con el Rey Zambada
fueron capturados dos policías en
activo y tres expolicías. Las
autoridades mexicanas lo
identificaban como encargado de
las actividades del cártel en el
Valle de México y de importar
cocaína y precursores para la
fabricación de metanfetaminas.

El Rey Zambada fue extraditado
a Estados Unidos en 2012, donde
se declaró culpable de diversos
cargos relacionados con
narcotráfico. Con autoridades de
ese país hizo un acuerdo para
cooperar y fue en el juicio contra
Joaquín El Chapo Guzmán donde
figuró como uno de los
principales testigos contra el
capo.
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'El Grande' asegura que participó
en captura de 'El Rey' Zambada

Agencias 
Dos mexicanos murieron en el

tiroteo ocurrido el pasado lunes
en la localidad de Half Moon Bay,
California, informó el Consulado
de México en San Francisco.

De acuerdo con el comunicado,
emitido en redes sociales, un

tercer mexicano se encuentra
herido e internado en un hospital
de Palo Alto.

Personal de Consulado General
de México se encuentran atentos
a la evolución del tercer mexicano
herido. Hasta el momento no se
han especificado identidades de

los fallecidos y la persona herida.
Alrededor de 49 mil personas

murieron por disparos en 2021 en
Estados Unidos, en comparación
con las 45 mil de 2020, que ya fue
un año récord. Esto representa
más de 130 muertes por día, de
las cuales más de la mitad son

suicidios.
Sin embargo, son los tiroteos

masivos los que más destacan, a
la vez que ilustran la brecha
ideológica que separa a
conservadores y progresistas
sobre la cuestión de cómo
prevenir tales tragedias.

La historia reciente de Estados
Unidos está plagada de matanzas,
sin que ningún lugar de la vida
cotidiana parezca seguro, desde la
empresa hasta la iglesia, desde el
supermercado hasta la discoteca,
desde la vía pública hasta el
transporte colectivo.

Dos mexicanos muertos y uno herido
tras tiroteo en California: Consulado



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

A más de cinco meses del
colapso en la mina de El Pinabete,
en Coahuila, el presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró
que “están cerca” de rescatar los
cuerpos de los 10 trabajadores
que quedaron atrapados tras el
derrumbe debido a la filtración de
agua.

“Ya estamos, yo diría, que cerca
de rescatar los cuerpos porque
hemos estado trabajando”, dijo el
mandatario al ser cuestionado en
su conferencia de hoy 24 de enero
acerca de cómo iban los trabajos
para rescatar a los mineros.

Agregó que pedirá a la
coordinadora nacional de
Protección Civil, Laura Velázquez
Alzúa, que emita un informe
acerca de cómo van los trabajos

luego de que habían previsto que
en diciembre los cuerpos de los
trabajadores pudieran ser
rescatados.

El 3 de agosto se registró el
derrumbe en la mina El Pinabete
en el que 10 mineros quedaron
atrapados. Autoridades federales
y estatales buscaron rescatar a los
trabajadores con vida, sin
embargo, el nivel del agua en los
pozos no descendía, pese a los
trabajos de extracción, por lo que
fue imposible que los equipos de
rescate descendieran.

Ante ello, el gobierno federal y
las familias de los trabajadores
atrapados firmaron un acuerdo
para su indemnización, además
de que en él se estipulaba que los
cuerpos de los mineros serían
rescatados.

Tras el colapso de la mina se
detectaron diversas
irregularidades como el que no

contaba con permiso de
operación y que los trabajadores
fueron dados de alta en el IMSS el
mismo día del accidente. Ante
ello, la Fiscalía General de la
República obtuvo tres órdenes de
aprehensión, pero hasta ahora
sólo hay un detenido.

Christian ’S’, identificado como
el contratista, es hasta ahora la
única persona detenida por este
caso; se encuentra vinculado a
proceso por explotación ilícita de
carbón, un delito federal previsto
en la Ley General de Bienes
Nacionales.

El contratista de El Pinabete se
encuentra actualmente preso en
el Centro Federal de Readaptación
Social 18 de Ramos Arispe,
Coahuila, y se espera la
conclusión del periodo fijado por
el juez para la investigación
complementaria.

Rescate de mineros en El Pinabete está
cerca: López Obrador; "vamos bien"
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El Plan B de reforma electoral
producirá un “efecto regresivo
incompatible” con la
progresividad de los derechos

reconocidos constitucionalmente,
considera el Informe detallado
que presentará el secretario
ejecutivo al Consejo General del
Instituto Nacional Electoral (INE),
sobre los efectos de los decretos
ya aprobados y los que están
pendientes por concluir su

proceso legislativo, dentro de la
reforma electoral.

Por ejemplo, tan solo la
reestructuración del INE que
ordenaría la desaparición de
vocalías y Juntas Distritales
vulnera nueve derechos de la
ciudadanía plasmados en la

Constitución y afecta dos
procedimientos relativos al
padrón electoral.

Además de recortar al 84% del
Servicio Profesional Electoral
Nacional (1,564 plazas
canceladas), comenta el informe.

También señala siete riesgos de

seguridad y cuatro riesgos para la
protección de datos personales
para el Padrón Electoral por la
propuesta de que los Módulos de
Atención Ciudadana para la
credencial con fotografía se
instalen en oficinas de gobierno a
cargo de terceros. 

INE detecta riesgos de seguridad y de protección
de datos personales en padrón electoral



Agencias 
El Departamento de Justicia de

Estados Unidos presentó una
demanda contra Google, cuya
matriz es Alphabet, por
acusaciones de que la compañía
abusó de su dominio en el
negocio de la publicidad digital y
solicitó a la corte que obligue a
Google a deshacerse de su
paquete de administración de
anuncios de Google, incluido su
Ad Exchange AdX.

“Google ha utilizado medios
anticompetitivos, excluyentes e
ilegales para eliminar o disminuir
severamente cualquier amenaza
a su dominio sobre las
tecnologías de publicidad
digital”, dijo el gobierno en su
demanda antimonopolio.

Google dijo que la demanda se
está "redoblando en un
argumento defectuoso que
retrasaría la innovación,
aumentaría las tarifas de
publicidad y dificultaría el
crecimiento de miles de pequeñas
empresas y editores". Ocho
estados se unieron al
departamento en la demanda
presentada el martes, incluido el
estado natal, en California.

La demanda es la segunda
denuncia antimonopolio federal
presentada contra Google,
alegando violaciones de la ley
antimonopolio en la forma en que
la empresa adquiere o mantiene
su dominio. La demanda del
Departamento de Justicia
presentada contra Google en
2020 se centra en su monopolio
en las búsquedas y está
programada para ir a juicio en
septiembre.

Las acciones de Google cayeron
un 1.6 por ciento el martes. La
demanda aborda un negocio
crítico en Google que es
responsable del 80 por ciento de
sus ingresos y representa el
último golpe al poder de mercado
de Big Tech por parte de la
administración del presidente
estadunidense Joe Biden, un
demócrata. La demanda de 2020
se presentó durante el mandato
del predecesor de Biden, Donald
Trump, un republicano.

La demanda dice que "Google
frustró la competencia
significativa y disuadió la
innovación en la industria de la
publicidad digital, obtuvo
ganancias supracompetitivas
para sí mismo, impidió que el
libre mercado funcionara de
manera justa para respaldar los
intereses de los anunciantes y
editores que hacen posible el
poderoso Internet de hoy".

Si bien Google sigue siendo el
líder del mercado por mucho, su
participación en los ingresos por
publicidad digital de Estados
Unidos se ha ido erosionando,
cayendo al 28.8% el año pasado
desde el 36.7% en 2016, según
Insider Intelligence. El
Departamento de Justicia solicitó
un jurado para decidir el caso,
que se presentó en el Tribunal de
Distrito en el este de Virginia.

La demanda expone una serie
de intentos de Google por
dominar el mercado publicitario,
y el gobierno argumenta que la
empresa tiene las "herramientas
tecnológicas para anular la
amenaza". La queja discutía las
ofertas de encabezado, que era
una forma en que las empresas
podían pasar por alto a Google
para ofertar por espacios
publicitarios en sitios web.

Presenta una serie de proyectos,
incluido uno denominado
"Proyecto Poirot", que lleva el
nombre del maestro detective de
Agatha Christie, Hercule Poirot. El
proyecto "fue diseñado para
identificar y responder de manera
efectiva a los intercambios de
anuncios que habían adoptado la
tecnología de ofertas de
encabezado".

La queja de 149 páginas dice
que Google se duplicó después
del éxito inicial del Proyecto
Poirot en la manipulación de los
gastos de sus anunciantes para
reducir la competencia de los
intercambios publicitarios rivales.
Los rivales AppNexus/Xandr
perdieron el 31% del gasto de los
anunciantes de DV360, Rubicon
perdería el 22%, OpenX perdería
el 42% y Pubmatic perdería el
26%, según la denuncia.

Departamento de Justicia de EU
demanda a Google por monopolio

17INTERNACIONALMIÉRCOLES 25 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Agencias 
acusado de matar a 23

personas y herir a decenas más
en 2019 en un ataque contra
personas de ascendencia
mexicana en una tienda
Walmart en El Paso, Texas, se
declarará culpable de cargos
federales por delitos de odio,
dijeron sus abogados en un
expediente judicial.

Los fiscales federales dijeron
esta semana que no pedirán la
pena de muerte para , quien el 3
de agosto de 2019 condujo 11
horas hasta El Paso, que se
encuentra en la frontera de
Estados Unidos con México,
desde Allen, cerca de Dallas, y
disparó a los compradores con
un rifle AK-47 dentro de la tienda
Walmart. Luego se entregó a la
policía.

“El acusado notifica al tribunal
su intención de declararse
culpable de la acusación
pendiente", decía la moción
presentada en el tribunal. Los
registros judiciales mostraron
que la moción fue concedida.

Crusius, quien también
enfrenta cargos estatales en
Texas, será juzgado en un
Tribunal de Distrito de Texas,
enfrenta 23 cargos de cometer

un crimen de odio con resultado
de muerte y 23 cargos de usar un
arma de fuego para cometer
asesinato, entre otras
acusaciones.

Se declaró inocente en 2020 de
90 cargos federales de delitos de
odio en el caso. El proceso se
retrasó mientras los fiscales
decidían si seguir adelante con la
pena de muerte en su contra.

En 2020, sus abogados
argumentaron que Crusius, que
entonces tenía 21 años, había
sido diagnosticado con
discapacidades mentales graves

de por vida y no debería
enfrentar la ejecución si es
declarado culpable.

Un juez de Texas pospuso el
año pasado un juicio estatal en
el caso mientras los fiscales
federales determinaban si
buscarían la pena capital.

Un manifiesto que, según los
fiscales, fue publicado en línea
por Crusius en 8chan, un foro de
mensajes ahora desaparecido
que suelen usar los extremistas,
decía que el ataque a Walmart
fue "una respuesta a la invasión
hispana de Texas".

Autor de tiroteo en Walmart de
El Paso se declarará culpable;
murieron 23 personas
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Parte IV
Por un mal teclazo, en el último párrafo

de mi entrega del domingo, escribí 1882
en lugar de 1981, en referencia a la
celebración de la Reunión Norte-Sur
celebrada en Cancún. Mil disculpas.

Hasta Peña Nieto, los presidentes
de México, desde los años 60s, han tenido
la costumbre de hablar con su gabinete e
integrantes de su staff, meses antes de que
termine el sexenio con la finalidad de ver
qué buscan para su futuro una vez que
termine su tarea como equipo
presidencial.

El 4 de febrero de 1982 tuve la
oportunidad de volar en el Quetzalcóatl 1,
que era el avión presidencial. El vuelo sería
corto, no más de una hora. Ciudad de
México a la capital de Jalisco. El licenciado
López Portillo encabezaría la Reunión de la
República a la que acudía el gabinete, los
gobernadores, representantes del
Congreso de la Unión, la presidencia del
Poder Judicial de la Federación, y una
buena cantidad de los presidentes
municipales.

La organización corría a cargo de
Alejandro Carrillo Castro, Rosa Luz Alegría
y José Ramón López Portillo Romano.

En ese vuelo DF-Guadalajara, el
Gral. Miguel Angel Godínez Bravo me
indica que pase a la pequeña oficina del
presidente de la República, lo que, como a
casi todos sus colaboradores, me hizo
sentir con piernas de trapo.

Las grandes cejas no podían
ocultar la mirada penetrante del Primer
Mandatario de la Nación. Con la mano
izquierda me indicó que tomara asiento
frente a su pequeño pero hermoso
escritorio. Sentí que la respiración se me
iba y que el corazón en cualquier
momento saldría botado.

Durante casi cinco años estuve
relativamente muy cerca del Presidente,
pero muy pocas veces intercambiamos
palabras. Antes de este 4 de febrero,
platiqué con el licenciado López Portillo en
dos ocasiones: la primera cuando su
señora esposa, doña Carmen Romano, me
“corrió” por no atender una contra-
indicación que me dio para acompañarla
en su gira por Europa, misma que ya había
sido organizada totalmente como siempre
hacíamos con las giras presidenciales. Se
molestó tanto, doña Carmen, a pesar de
que le expliqué varias veces que tenía que
volar a Washington a preparar una vista
del presidente, que decidió “correrme”.

José Ramón López Portillo
Romano, luego de escuchar mi versión, me
llevó con su papá para que le platicara.

Todo siguió en la normalidad y un
servidor voló a la capital de Estados
Unidos, para continuar con los
preparativos de la gira de JLP.

La segunda ocasión, fue algo
similar, solo que quien me “corrió” fue

doña Cuquita, la señora madre del
presidente de México. 

Resulta que, doña Cuquita le
ofreció a Girolamo Prigione entonces
Delegado Apostólico en México, producir
por RTC del gobierno mexicano, un
documental sobre el Papa Juan Pablo II (a
unos meses de visitar territorio mexicano),
basado en “Perfil de un presidente”, un
cortometraje producido por Bosco Arochi
y don Carlos Velo, en donde se relata lo que
un primer mandatario de México hace
durante un día normal.

Ese documental de apenas 15
minutos de duración, le llevó a la gente de
Radio Televisión y Cinematografía (RTC)
que dirigía doña Margarita López Portillo,
alrededor de seis meses producirlo, de los
cuales por lo menos cuatro se destinaron
a acompañar al presidente con tres
equipos de grabación y filmación.

Obvio que materialmente era
imposible hacer uno para Su Santidad, y
mi error fue decirlo durante la reunión
entre doña Cuquita y el que fuera más
tarde el primer Nuncio Apostólico.

Así que ese 4 de febrero de 1982
sería la tercera ocasión en los cerca de seis
años. Sentía cosquillas en el estómago. Las
rodillas no dejaban de moverse.

“Esto está por terminarse Miguel
Angel”, dijo a manera de sentencia el
presidente.

Y remató: “Que sigue para
usted?”.

Obvio no tenía la respuesta. Mi
ideal era terminar con él su sexenio, y
luego, Dios diría.

Y así traté de expresarlo, pero el
presidente insistió: “¿A dónde quiere ir,
que va a hacer después de esto?”

Y entonces en automático le
contesté con voz entrecortada de los
nervios: “Al periodismo, señor, al
periodismo”.

El 7 de febrero, recibí la indicación
del Gral. Godínez Bravo de presentarme
con el Maestro (recientemente fallecido)
don Miguel López Azuara, quien había
sido nombrado Director General de
Notimex, Agencia de Noticias de México.
Me quedé congelado de la sorpresa. Acudí
al enorme edificio de avenida de los
Insurgente sur, donde estaba la Dirección
General, pero quien me entrevistó fue el
periodista, también Maestro, Carlos
Ferreyra Carrasco.

Con Carlos había tenido trato
porque colaboró con nosotros, en
Divulgación Presidencial en la elaboración
de guiones para los programas de
televisión y radio de las transmisiones
oficiales. Había la confianza y me confirmó
lo que horas antes me había dicho el jefe
del Estado Mayor Presidencial.

Fue el propio periodista
michoacano quien me enteró que estaría
encargado de las áreas de noticiarios de
Radio y Televisión de la Agencia. Esa

subdirección ocupaba un pequeño edificio
de tres pisos, justo al desaparecido
restaurante Villa Lorraine, y a unos 200
metros de la Nunciatura Apostólica, sobre
la calle que ahora lleva el nombre de Juan
Pablo II.

Fue impresionante ver como dejó
saqueada y destruida NOTIMEX, don Pedro
Ferriz Santacruz anterior director.

Mi escritorio de Subdirector era
una mesa cervecera y el asiento, una silla
de lámina, protegida con una cámara de

llanta de motocicleta.
Las lágrimas a punto de rodar,

luego de tener 3 oficinas en mi cargo
anterior. 

Salí sin avisar rumbo a Los Pinos
y ahí prácticamente lloré con el Gral.
Godínez Bravo, a quien la platiqué la
situación en que se había recibido
NOTIMEX por parte de Miguel López
Azuara.

(CONTINUARÁ)

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN



Millones y millones de
dólares, ¿sólo para
Genaro García Luna?

De acuerdo a lo que
hasta hoy se ha
escuchado de él y sobre
el tema, además de

repartir entre sus cómplices -- Luis
Cárdenas Palomino, Ramón Pequeño
García, Edgar Millán, Iván Reyes, Víctor
Garay y Espinoza de Benito, entre los
principales--, ¿cuánto le habrá
correspondido a su gran protector Felipe
Calderón?

Porque es imposible creer que todo el
pastel fuera sólo para García Luna. 

Como tampoco es posible creer que
Calderón se haya hecho el desentendido
“de a gratis” ante tantas acusaciones que,
en su momento, en varios espacios
periodísticos –en este, entre otros pocos--
se hacían en contra del entonces secretario
de Seguridad Pública, a quien sus
aduladores bautizaron como El Policía de
Titanio. Y es que, la de este lunes no fue la
primera ocasión que, en el juzgado de
Brooklyn, NY, se escuchó la acusación de
complicidad existente de Genaro García
Luna con el Cártel de Sinaloa. Protección a
los delincuentes a cambio de millones de
dólares.

El 20 de noviembre de 2018 todos los
diarios nacionales e internacionales dieron
cuenta de las declaraciones de Jesús El Rey
Zambada, uno de los principales testigos
de la Fiscalía en el juicio que por entonces
se le seguía a Joaquín El Chapo Guzmán,
quien aseguró que entregó dos maletas
con un total de entre seis y ocho millones
de dólares en sobornos al ex secretario de
Seguridad Pública, Genaro García Luna. 

El Rey, ex sublíder del Cártel de Sinaloa,
afirmó que personalmente le dio a García
Luna 3 millones de dólares, pues quería
asegurarse de que “un comandante que
simpatizaba con su hermano, El Mayo
Zambada, estuviera a cargo de la policía en
Culiacán”. 

De acuerdo con Alan Feuer, periodista del
diario The New York Times --quien cubrió
el juicio contra El Chapo en Nueva York--,
en una segunda reunión con García Luna,
Zambada le dio otros 3.5 millones para
asegurarse de que El Mayo Zambada
siguiera con sus operaciones de
narcotráfico sin ser molestado. 

La primera reunión se dio cuando García
Luna era director de la Agencia Federal de
Investigación de la Procuraduría General
de la República. 

El segundo pago fue en 2006, cuando ya
era secretario de Seguridad Pública federal.
El expresidente Felipe Calderón Hinojosa
hizo de García Luna uno de los policías más
poderosos e ignoró los señalamientos de
corrupción, abuso de autoridad y
violaciones a derechos humanos que se
hicieron durante años en contra de él. 

¿De a gratis? ¿Sin que le tocara parte del
botín?

Como aquella de 2012, cuando el
narcotraficante Édgar Valdez Villarreal, La
Barbie, señaló a García Luna de haber
recibido dinero de sobornos. 

Y en este Índice Político se le señaló
siempre como el gran protector del Cártel
de Sinaloa, mientras en otros espacios le
llamaban, incluso, El Policía de Titanio.

¿Todos le daban maletas de dólares?
ste lunes, al dar finalmente inicio el juicio

de García Luna a quien las autoridades de
Estados Unidos acusan de narcotráfico, por
introducción de al menos cuatro drogas
distintas a los Estados Unidos, y por
mentirle a las autoridades de ese país en
un trámite migratorio, el testigo
colaborador, ex integrante del Cártel de los
Beltrán Leyva, Sergio Villarreal Barragán (a)
El Grande aseguró que vio al exsecretario
de Seguridad de Felipe Calderón recibir
sobornos del Cártel de Sinaloa.

El Grande fue el primer testigo que llamó
la fiscalía en el caso contra el exsecretario
mexicano de Seguridad, al que señala de
haber sido parte de la “nómina” del Cártel
de Sinaloa.

En su testimonio aseguró que “vio en
varias reuniones” a García Luna, recibiendo
sobornos de este grupo. 

Ante el juez y los miembros del jurado,
Villarreal precisó que el encargado de los
pagos a García Luna era Arturo Beltrán
Leyva, asegurando, incluso, que él "estuvo
en algunas ocasiones" presente en dichas
transacciones, que, según su declaración,
aumentaban a medida que el cartel crecía.

Villarreal Barragán también acusó a Luis
Cárdenas Palomino, Ramón Pequeño
García, Edgar Millán, Iván Reyes, Víctor
Garay y Espinoza de Benito, todos ellos
excolaboradores de García Luna. Toda una

pandilla.
Amenazó, pero también corrompió

periodistas
Pero revelar las sucias andanzas de García

Luna tenía altos costos.
Amenazó de muerte a muchos

periodistas que, en su momento, señalaron
que en su papel al frente de la AFI –que él
creó con Vicente Fox para sustituir a la
Policía Judicial Federal de la PGR– y,
posteriormente, como titular de Seguridad
Pública del gobierno espurio de Felipe
Calderón, tenía ligas y hasta brindaba
protección a los cárteles de la droga,
señaladamente al de Sinaloa por el que
daba la cara Joaquín El Chapo Guzmán. 

Por tal, la colega Anabel Hernández tuvo
que salir del país y pedir asilo en el
extranjero. Fue ese el caso más destacado
y conocido.

Pero García Luna, a quien en sus
publicaciones llenas de halagos algunos
llamaban El Policía de Titanio, también
corrompió a columnistas y comentaristas,
lo mismo que a las empresas en las que se
desempeñaban, según se dio a conocer
hace unos meses, para que no se
publicaran investigaciones periodísticas
que invariablemente lo señalaron como
enriquecido cómplice de la delincuencia
organizada.

Para eso, también, servían los millones de
dólares que –según han dicho sus antiguos
protegidos en el narcotráfico—le
entregaban a cambio de protección, e
información que les permitió su expansió.

Indicios
De verdad que Claudia Sheinbaum no las

trae todas consigo, no obstante la
protección que le brinda su “jefe” Andrés
Manuel López Obrador y de los más de 6
mil elementos de la Guardia Nacional

desplegados en el Sistema de Transporte
Colectivo de la capital nacional, el Metro
sigue sufriendo “incidentes atípicos”. Tan
sólo este lunes un corto circuito provocó
en la estación Barranca del Muerto de la
Línea 7 una humareda que intoxicó a
decenas de pasajeros, algunos de los cuales
tuvieron que ser hospitalizados; uno más,
ayer martes, fue suspendido el servicio en
la Línea A, que corre de la estación los
Reyes La Paz a Pantitlán. Uno de los trenes
férreos se descarriló en la estación La Paz.
¿Sirvió de algo la presencia de los guardias
nacionales? ¿Ellos sí podrán darle el
mantenimiento del Metro que la
“corcholata” presidencial le ha
escatimado? * * * Luego de que se aprobara
el uso de Uber, DiDi y otras aplicaciones de
transporte a las afueras del Aeropuerto de
Cancún circularon en redes sociales videos
de ataques de taxistas contra choferes de
aplicaciones, al grado de que las
autoridades de Estados Unidos alertaran a
sus turistas para tener cuidado si visitan la
región. El mensaje del gobierno
estadounidense señala que el uso de las
aplicaciones de movilidad es seguro; sin
embargo, se presentan ataques contra los
conductores por disputas por el servicio de
taxis en la zona. ¿Y ya sabe usted quienes,
además de los turistas, van a perder este
violento round? Pues los taxistas, quienes
por un grupo de provocadores podrían
perder la licencia de taxi en toda la
entidad. * * * Reconozco su esfuerzo por
llegar hasta el final de este texto. En la
próxima entrega hablaremos de los
secuestros de García Luna. Los que él
padeció y, claro, los que organizó con su
banda de malhechores. Mientras tanto,
como siempre, reciba mis deseos porque
siempre tenga ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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¿Cuánto del botín de García Luna le tocó a Felipe Calderón?
FRANCISCO RODRÍGUEZ
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Excélsior 
Una relectura de Ricardo III, de

William Shakespeare, será
presentada con el montaje Algo
de Ricardo, del dramaturgo
uruguayo Gabriel Calderón, pieza
que cuenta la historia de un actor
de medio pelo que, luego de años
de aceptar papeles secundarios,
es elegido para encarnar a
Ricardo III, algo que ha soñado
toda su vida y que lo llevará a
construir un personaje cruel y
despiadado, como metáfora de la
ficción, pero también de la
humanidad.

Así lo cuenta a Excélsior la
directora teatral Itari Marta,
quien habla sobre este estreno,
programado para el 2 de febrero,
a las 20:30 horas, en el marco del
40 aniversario del Foro
Shakespeare, y a manera de un
tributo al dramaturgo inglés.

“En esta pieza, construida como
un monólogo, encontramos los
problemas que vivimos en la
actualidad, como la falta de
comunicación, de presupuesto, de
empatía y, sobre todo, la lucha
encarnizada por el poder”,
explica Itari Marta.

“El actor se convierte en un
Ricardo III para interpretar al
personaje y nosotros, como
acompañantes, observamos su
crueldad y su interés en el poder,
pasando por encima de todos, lo
que muestra que todos somos un
Ricardo III”, asegura.

¿Se refiere a la crueldad y la
pretensión del actor y del
personaje? “Lo emocionante y
doloroso de la obra es que te das
cuenta que todos tenemos que
ser Ricardo III para sobrevivir,
porque no trabajamos en
conjunto ni consideramos a los
otros, sino que queremos
alcanzar la corona a como dé
lugar.

“Por eso vemos una realidad tan
violenta (en México y en el
mundo), porque todos queremos
llegar a esa corona, aunque para
lograrlo debemos protagonizar
nuestra historia como reyes, sin
pensar en un trabajo de
conjunto”, apunta la también
directora de dicho espacio
escénico.

Algo de Ricardo, explica, es un
reflejo del mundo escénico.

“Porque en esta realidad
(escénica) hay personajes
secundarios que son asesinados,
están los asesinos y los
espectadores, quienes yacen,
viendo cómo suceden las cosas, a
merced de lo que esos Ricardos III
quieren hacer de nosotros,
mientras el resto sólo vemos
desde la orilla.

“Hay un momento en que el
personaje nos dice: ‘Personajes
mueren, personajes desaparecen
y nosotros estamos aquí
sentados, siendo testigos de eso
y no podemos hacer nada’. Quizá
porque somos la metáfora de esta
obra o porque nuestra vida es una
obra de teatro en la que cada
quien juega el personaje que
quiere, y a partir de ese personaje
nadamos en esa gran obra
llamada la vida”, describe.

Sin embargo, advierte que el
tono del montaje es de humor
negro. “La pieza está escrita de
una forma que es fácil de
comprender y te lleva a
reflexionar desde la ironía y el
sarcasmo. Recordemos que
Ricardo III tiene un sentido del
humor prodigioso, lo cual le
ayuda a llegar hasta la corona, ya
que a todos nos parece
fascinante”.

Aunado a esto, “sabemos que la
risa y el sentido del humor abren

el corazón de las personas para
que los mensajes entren de
manera más profunda. Creo que
más allá de contar la historia de
Ricardo III, nos revela su esencia
y demuestra que, pese a ser
creada en el siglo XVI, la tenemos
más presente que nunca, y por
eso Shakespeare sigue siendo un
dramaturgo tan actual. De pronto
se cree que ya no hay más jugo
que sacarle, pero justo Gabriel
Calderón nos muestra todo lo
contrario”.

Finalmente, la creadora escénica
recuerda que, para Shakespeare,
“el teatro es una crónica y un
reflejo de nuestro presente, y si
éste no nos habla de lo que nos
está sucediendo como seres
humanos, en el presente, habría
que analizar si de verdad es un
teatro que le habla a espectadores
y espectadoras.

“A mí me gusta mucho esa frase,
porque de repente nos quejamos
de que la gente no va al teatro,
pero por qué van a ir si les
estamos hablando de nimiedades
o de cosas superficiales que
realmente no les tocan el alma”,
concluye.

Algo de Ricardo se presentará
del 2 de febrero al 20 de abril en
el Foro Shakespeare (Zamora 7,
colonia Condesa), los jueves a las
20:30 horas.
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Excélsior 
Randall Felix trabaja con

empeño la madera de una silla
de inicios del siglo XIX, cuyo
apoyabrazos fue arrancado en
medio de la invasión al
Congreso brasileño el 8 de enero
por bolsonaristas radicales, que
destruyeron parte del
patrimonio histórico.

“El shock es grande. Esto es
parte de nuestra vida. Cuando
uno ve que una pieza fue
tratada así es muy difícil”, dice
con voz entrecortada este
maestro artesano del museo del
Senado, de 63 años.

Su pesar es un sentimiento
común entre quienes intentan
dar nueva vida a los objetos
destruidos.

La silla sobre la mesa de
trabajo de Felix, que perteneció
a la antigua sede del Senado en
Rio de Janeiro, es sólo una de las
decenas de piezas dañadas en la
invasión del Congreso en
Brasilia por miles de seguidores
del expresidente Jair Bolsonaro.

Tras irrumpir en ese edificio,
ingresaron y causaron destrozos
en la sede presidencial y la Corte
Suprema, también decorados
con invaluables obras artísticas,
buscando la caída del gobierno
de Inácio Lula da Silva.

Desde aquel día, los
empleados normalmente
ocupados en tareas de
preservación intentan rescatar
las obras del acervo, algunas
reducidas a partes que deberán
unir como rompecabezas.

En el laboratorio del museo de
la Cámara de Diputados hay
varios contenedores con
fragmentos de vasijas y otros

objetos sólo identificables por
viejas fotos.

La mayoría fueron hallados en
el emblemático Salón Verde, y se
exponían unos 46 presentes de
distintos países. Algunos
pedazos de éstos estaban
desperdigados entre vidrios y
bajo el agua que inundó la sala
tras un principio de incendio.

“Agarramos linternas y fuimos
a buscar fragmentos. Tuvimos
que hacer un trabajo de
arqueólogo en medio de los
escombros (...) Probablemente,
esos objetos fueron arrojados
contra algo o alguien”, dice
Gilcy Rodrigues, responsable de
restauración del museo de la
Cámara.

Luego de un trabajo arduo de
inventario y diagnóstico,
comenzó la reparación de
cuadros, mesas, alfombras,
ornamentos y esculturas, entre
otros. Rodrigues, quien desde
hace 30 de sus 58 años vela por
el patrimonio de la Cámara, no
puede contener las lágrimas.

“Este no es nuestro trabajo...
es nuestra casa. Esto es lo que
hacemos, cuidar el patrimonio
de la institución, por eso
tenemos un sentimiento de
pérdida, de angustia”, dice.

Marcelo Sa de Sousa, cabeza
del museo de la Cámara de
Diputados, también se lamenta:
“Fue un trabajo
extremadamente difícil,
emocionalmente desgastante
para todos y un gran trauma”.

El esfuerzo de este equipo ya
es visible en la Cámara baja,
donde un 60 por ciento de los
objetos dañados fueron
restaurados.

Obras de arte en congreso de Brasil:
una restauración angustiosa

Alegoría de una lucha encarnizada,
en el Foro Shakespeare
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Excélsior 
Chica en una barca (Fillette au

bateau) de Pablo Picasso saldrá
a subasta el próximo 1 de
marzo en Londres, con un
precio estimado de entre 15 y
20 millones de dólares, según
anunció la casa de subastas
Sotheby’s.

El cuadro, dedicado a la hija
del artista, Maya, fue pintado el
4 de febrero de 1938, cuando la
niña tenía dos años y medio.

En el cuadro, Picasso
representa a Maya a la altura de
los ojos y capta su carácter a
través del movimiento implícito, mientras
que su rostro se representa con la
distorsión cubista que era habitual en los
cuadros de Picasso de esa época.

El artista conservó el cuadro hasta su
muerte en 1973 y posteriormente pasó a
ser propiedad de Gianni Versace, antes de
venderse a Sotheby’s en 1999 como parte
de la colección de 25 obras de Picasso.

Chica en una barca es el primer retrato de
Maya que sale a subasta desde 1999, como
señala la empresa.

Picasso pintó 14 retratos de Maya, la serie
más importante que dedicó a alguno de sus
hijos, en la que su alegría como padre
encuentra una expresión conmovedora en

su alegría como artista.
La reaparición de la obra en el mercado

coincide con el fallecimiento de Maya Ruiz-
Picasso el 20 de diciembre de 2022, a los 87
años de edad.

La obra podrá verse en Sotheby’s Hong
Kong (del 5 al 7 de febrero), en la sede de
Nueva York (del 11 al 15 de febrero) y en la
de Londres (del 22 de febrero al 1 de
marzo).

“En sus retratos de Maya, Picasso utilizó
su paleta de colores más alegre y brillante,
y empleó una combinación de estilos para
elevar a su hija al mismo nivel que los
cuadros de su madre, Marie-Thérèse, el
gran amor del artista”.

Subastarán un Picasso

Excélsior 

Para el joven pianista Sergio
Vargas Escoruela (Torreón, 2005),
todo el público mexicano, y en
especial los niños, debería tener
mayor acceso a la música de
concierto, “ya que en muchas
ocasiones sólo escuchamos un
género y se desconocen otros más
que también pueden despertar la
curiosidad y llevarnos a
explorarla”.

Así lo expresó en entrevista con
Excélsior, luego de anunciar que
el próximo viernes 27 de enero
volverá a la Ciudad de México
para participar en un recital en la
sala Manuel M. Ponce del Palacio
de Bellas Artes, a las 18:00 horas,
con un repertorio nuevo que
incluirá obras de Johann
Sebastian Bach, Domenico
Scarlatti, Claude Debussy y Franz
Liszt, en el marco del ciclo “El arte
del piano”.

“Estoy muy emocionado por
este concierto y muy agradecido
por la invitación y por la
afectuosa bienvenida con la que
siempre me reciben”, expresó
Vargas Escoruela, alumno de

Mariana Chabukiani y quien ha
actuado con orquestas como la
Orquesta Filarmónica de la
UNAM, la Filarmónica de Jalisco y
en el Festival Internacional
Cervantino.

Vargas Escoruela también
adelanta que ya alista su primer
disco, en el que incluirá música de
Scarlatti. “Aún estamos en
proceso de grabarlo, así que no
está todo listo. Por ejemplo,
tenemos que decidir la portada y
el repertorio completo. Este
álbum podría estar listo a
mediados del año y seguramente
incluiré, entre otras piezas,
algunas sonatas de Scarlatti”.

¿Por qué Scarlatti?, se le
pregunta al pianista de 17 años.
“Es música muy interesante, ya
que presenta características del
barroco, como el contrapunto y la
polifonía, pero contiene un color
y un brillo distinto al de Bach.
Diría que sus obras son joyas
finas y delicadas, y que es un
privilegio poder tocar sus piezas”.

Y agrega: “Algo interesante es
que dentro del mismo periodo
hayan existido compositores tan
diversos. Por ejemplo, Scarlatti,

Bach y Handel nacieron el mismo
año, en 1685, y aunque los tres
son geniales dentro del periodo
barroco, cada uno se inclina en
diferentes áreas, en cuanto a su
escritura, su expresión y su forma
de interpretar la realidad”.

¿Qué otras piezas grabarás en
este disco? “Aún no sé, pero entre
los compositores que me gustaría
grabar en el futuro está Jean-

Philippe
Rameau. Hasta el momento no

he tocado obras de él, pero las
escucho y son extraordinarias,
dinámicas y llenas de
ornamentaciones. Es música que
conocí a través del maestro
Alberto Cruzprieto quien
constantemente me manda
música de Ravel, Debussy

y Couperin”.

Finalmente, el también ganador
del Premio Nacional de la
Juventud 2018, comenta que el
próximo 28 de febrero llevará el
mismo repertorio que tocará en el
Palacio de Bellas Artes al Teatro
Isauro Martínez, en Torreón; y en
junio presentará, con la Sinfónica
de Aguascalientes, el Concierto
para piano y orquesta No. 1, de
Chopin.

Sergio Vargas Escoruela pone la mirada en Scarlatti
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Forbes 
Este martes la Academy of

Motion Pictures Arts and Sciences
(AMPAS) anuncia la lista de
nominados a los Premios Oscar
2023, con una lista que enmarca
lo mejor del cine en el mundo.

Aunque habrá algunas sorpresas
como… otras tantas cintas,
premiadas en los Globos de Oro y
Critics’ Choice Awards como… ya
se perfilaban como las favoritas,
debido a las excelentes críticas
que recibieron.
NOMINACIONES ÓSCAR 2023

Mejor canción Original
• All quite on the Western

Front
• Babylon
• The Banshees of

Inisherin
• Everything everywhere

at once
• The Fabelmans
Mejor sonido
• All quiet on the Western

Front

• Avatar: el sentido del
agua

• The Batman
• Elvis
• Top Gun: Maverick

Mejor diseño de vestuario

• Babylon
• Black Panther: Wakanda

Forever
• Elvis
• Everythin everywher all

at once

• La señora Harris va a
París

Mejor guion adaptado
• All quiet on the Western

Front
• Puñales por la espalda:

El misterio de Glass Onion
• Living
• Top Gun: Maverick
• Women Talking
Mejor guion original
• The Banshees of

Oscar 2023: Lista completa de nominaciones
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Inisherin’
• Everything everywhere

at once
• The Fabelmans
• Tár
• Triangle of Sadness

Mejor cortometraje
• An Orish Goodbye
• Ivalu
• Le Pupille
• Night Ride
• The Red Suitcase

Mejor cortometraje de
animación

• El niño, el topo, el zorro
y el caballo

• The Flying Sailor
• Ice Merchants
• My Year of Dicks
• An Ostrich Told Me The

World is Fake and I Think I Believe
It

Mejor actor de reparto
• Brendan Gleeson – The

Banshees of Inisherin
• Brian Tyree Henry –

Caseway
• Jud Hirsch – The

Fabelmans
• Barry Keoghan – The

Banshees of Inisherin
• Ke Huy Quan –

Everything Everywhere Al At
Once

Mejor actriz de reparto
• Angela Bassett – Black

Panther: Wakanda Forever
• Hong Chau – The Whale
• Kerry Condon – The

Banshees of Inisherin
• Jamie Lee Curtis –

Everything Everywhere All at
Once

• Stephanie Hsu –
Everything Everywhere All at

Once
Mejor música original

• All quite on the Western
Front

• Babylon
• The Banshees of

Inisherin
• Everything everywhere

at once
• The Fabelmans

Mejor canción original
• Applause
• Hold my hand
• Klift me up
• Naatu Naatu
• This is life

Mejor documental
• All that Breathes
• All the Beatuy and the

Bloodsheed
• Fire of Love
• A House Made of

Splinters
• Navalny

Mejor cortometraje
documental

• Los susurros de los
elefantes

• Haulout
• ¿Cómo medir un año?
• El efecto Marta Mitchell
• Stranger at the Gate
Mejor película internacional

• All Quiet on the Western
Front

• Argentina, 1985
• Close
• Eo
• The Quiet Girl
Mejor película de animación

• Pinocchio – de Guillermo
del Toro

• Marcel the Shell with
Shoes On – Dean Fleischer Camp

• Puss in Boots: The Last

Wish – Joel Crawford
• The Sea Beast – Chris

Williams
• Turning Red – Domee

Shi
Mejor maquillaje y vestuario

• All Quiet on the Western
Front

• The Batman
• Black Panther: Wakanda

Forever
• Elvis
• The Whale
Mejor diseño de producción

• All Quiet on the Western
Front

• Avatar: el sentido del
agua

• Babylon
• Elvis
• The Fabelmans

Mejor edición
• The Banshees of

Inisherin
• Elvis
• Everything everywhere

all at once
• Tár
• Top Gun: Maverick

Mejor cinematografía
• All Quiet on the Western

Front
• Bardo, False Chronicle of

a Handful of Truths
• Elvis
• Empire of Light
• Tár

Mejores efectos visuales
• All Quiet on the Western

Front
• Avatar: el sentido del

agua
• The Batman
• Black Panther: Wakanda

Forever

• Top Gun: Maverick
Mejor actor

• Austin Butler – Elvis
• Colin Farrell – The

Banshees of Inisherin
• Brendan Fraser – The

Whale
• Paul Mescal –
• Bill Nighy –

Mejor actriz
• Cate Blanchett

– Tár
• Ana de

Armas – Blonde
• A n d r e a

Riseborough –
• M i c h e l l e

Williams – The
Fabelmans

• Michelle Yeoh –
Everything Everywhere
All At Once

Mejor dirección
• M a r t i n

McDonagh – The Banshees of
Inisherin

• Daniel Kwan y Daniel
Scheinert – Everything
Everywhere All At Once

• Steven Spielberg – The
Fabelmans

• Todd Field – Tár
• Ruben Östund –

Triangle of Sadness
Mejor película

• All Quiet on the
Western Front

• Avatar: el sentido del
agua

• The Banshees of
Inisherin

• Elvis
• Everything Everywhere

all at Once
• The Fabelmans
• Tár
• Top Gun: Maverick
• Triangle of Sadness
• Women Talking
Everything Everywhere all at

Once sorprendió a los cinéfilos al
llevarse 11 nominaciones a los
Premios Oscar 2023, en la
nominación de ‘Mejor actriz
de reparto’
compiten dos
actrices de esta
cinta: Jamie
Lee Curtis y
S t e p h a n i e
Hsu.

También era
muy esperada
la nominación
de Brendan
Fraser por su
interpretación
en The Whale.



EFE
La Universidad Politécnica de

Querétaro (UPQ), en el centro de
México, creó el Laboratorio
Especializado en Vehículos
Eléctricos para formar a
profesionales en la industria, que
gana impulso tras la Cumbre de
Líderes de América del Norte.

El laboratorio forma parte del
Centro de Aprendizaje y
Profesionalización del Talento
Automotriz (CAPTA) de la UPQ,
donde se encuentra la única
universidad automotriz del país.

Ante el crecimiento de la
fabricación, uso y venta de los
autos eléctricos y la intención de
México, Estados Unidos y Canadá
de producirlos en la región, el
laboratorio empezará a formar a
los estudiantes en el manejo y
mantenimiento de los
automóviles electrificados.

Carlos Antonio Contreras, rector
de la UPQ, detalló que el objetivo
de las universidades politécnicas
en México es dotar de talento con
base en las necesidades que
demanda la industria local o
regional.

“Nosotros, al ser la única
universidad automotriz, no nos
podemos quedar atrás en cuanto
a la innovación de tecnología”,

declaró a EFE.
“Si bien debemos seguir

enseñando los motores a
combustión, porque forman parte
de la tecnología automotriz como
tal, lo que necesitamos es darle
las competencias, habilidades,
cualidades, a nuestros
estudiantes y a los egresados, con
las nuevas tendencias
mundiales“, agregó.

Destacó que muchos países ya
se han planteado metas claras,
como Estados Unidos, que espera
que el 50% de los vehículos
vendidos sean eléctricos para
2030.

Esto obliga a los centros
educativos, particularmente a los
de zonas productoras de
automóviles, a formar
profesionales con los
conocimientos necesarios.

“Es el primer (laboratorio en el
país) en universidades, la
iniciativa privada tiene sus
propios centros, pero dentro de
una universidad y dentro de una
universidad pública, sí es el
primero en su tipo y, sobre todo,
nos va a permitir que los
estudiantes conozcan estas
energías”, detalló.

APUESTA PARA EL FUTURO
La importancia del sector

automotor en México radica en
que representa casi el 4% del
producto interior bruto (PIB)
nacional y 20.5% del PIB
manufacturero, más que ningún
otro sector, según la Asociación
Mexicana de la Industria
Automotriz (AMIA).

Pero la venta de vehículos
híbridos y eléctricos representa
aún menos del 5% del total, de
acuerdo con la AMIA.

En este contexto, Enriqueta
Ortíz Moctezuma, coordinadora
académica de la UPQ, detalló que
la institución integró este
laboratorio como parte de la
oferta educativa, apegado a la
Agenda 2030 para el Desarrollo

Sostenible de la ONU.
Aunque a México aún le tomará

tiempo, en Europa ya existen
fechas establecidas para la
implementación de la
electromovilidad, lo que significa
que la industria mexicana, como
una de las mayores productoras
de vehículos deberá acelerar para
adaptarse.

“Para México, sabemos que
puede tardar un poco más, pero
la intención sería que el talento
humano, cuando egresen y
durante sus estancias
(profesionales) y su formación
dual, ellos ya tengan este
conocimiento y empiecen a
aportar”, abundó la académica.

El laboratorio, que contará con
una inversión de unos 100,000
euros con fondos de la Secretaría
de Desarrollo Sustentable
(Sedesu) estatal y el Consejo de
Ciencia y Tecnología del Estado de
Querétaro (Concyteq), estará
equipado en su totalidad con
maquinaria europea y comenzará
a operar a más tardar a mediados
de 2023.

“Uno de los grandes retos que
podemos tener al día de hoy es la
infraestructura que se debe de
tener en el estado para poder
tener vehículos eléctricos”,
abundó la experta de Querétaro,
estado crucial para la
manufactura automotriz. 
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Crean laboratorio de autos eléctricos en
México para impulsar auge
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VENADOS

MAZATLÁN, SIN. 
Venados de Mazatlán se une a

una edición del Tapatón, Libretón
y Pettón 2023, el cual es
coordinado por Plaza Acaya, DIF
Municipal y Casa Valentina.

Ninfa Padrón, Gerente de
Marketing de Plaza Acaya; la
presidenta del DIF Municipal,
María Teresa Apodaca Muñoz; la
directora de DIF Municipal
Armida Hernández Lara, y la
directora de Casa Valentina,
Elizabeth López Rojo, dieron a
conocer los pormenores de la
séptima edición de esta campaña.

“Invitamos a la comunidad en
general para que se una a esta
campaña, la séptima que se
realiza, y donde esperamos
ayudar a más niños de la mano
de Casa Valentina y de toda la
comunidad de Mazatlán”, explicó
Ninfa Padrón.

Para esta edición se espera
reunir 15 toneladas de tapas o
libros, mismos que serán
destinados a Casa Valentina.

Elizabeth López Rojo, Directora
de Casa Valentina, señaló que las
instalaciones a su cargo cuentan

por el momento con 35 niños,
mismos que se encuentran en
tratamiento contra el cáncer y
que son apoyados con hospedaje,
alimentación, transporte y
medicamentos.

Las personas o instituciones
interesadas en realizar sus
donaciones pueden hacer en
Colegio Remington, ICO, Colegio
Andes, Instituto Mazatlán, Niños
Héroes, Colegio El Rosario en El
Rosario y Cristóbal Colón de
Escuinapa.

También pueden hacer entregas
de sus tapas o libros en Plaza
Acaya, Dif Municipal y en la
tienda de Venados Store en el
Teodoro Mariscal, el cierre de
campaña será el próximo 15 de
febrero.

CENTROS DE ACOPIO
Colegio Remington
Colegio ICO
Colegio Andes
Instituto Mazatlán
Niños Héroes
Colegio El Rosario
Cristóbal Colón
Plaza Acaya
DIF Municipal
Venados Store-Teodoro Mariscal

Venados de Mazatlán se
suma al Tapatón, Libretón
y Pettón 2023
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TRIATLÓN

El 4 de febrero se
llevará a cabo

este

evento
en el Parque
Guadiana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Asociación de Triatlón del

Guadiana AC, en coordinación
con los institutos Municipal y
Estatal del Deporte, tiene el gusto
de anunciar su primer Acuatlón
rumbo a los Juegos Nacionales
CONADE 2023. Este emocionante
evento se llevará a cabo el 4 de
febrero a las 9:00 horas en el
Centro Acuático Municipal del
Parque Guadiana.

LA COMPETENCIA 
La competencia contará con

categorías para participantes de
todas las edades, desde los 10
años y menores, hasta los 40 años
y mayores. También habrá ramas
varonil y femenil. La distancia de
la carrera varía de acuerdo a la
edad del participante, con los
atletas de 15 años y menores
realizando una carrera de 800
metros, nado de 400 metros y
carrera de 800 metros, los atletas

de 16 años y
m a y o r e s
completando una
carrera de mil 200
metros, nado de
500 metros y

carrera de mil
700 metros.

INSCRIPCIONES 
Las inscripciones

para el evento
estarán disponibles
a partir ahora y
podrán ser
enviadas al correo

asociaciontridgo@gmail.com con
el nombre completo, fecha de
nacimiento, edad y categoría del
participante. El costo de
inscripción es de 150 pesos por
atleta y deberán ser efectuadas el
día de la junta previa. No se
aceptarán inscripciones el día del
evento.

LA PREMIACIÓN 
La premiación incluirá medallas

para los tres primeros lugares en
cada categoría y rama. Además,
se llevará a cabo una junta previa
el viernes 3 de febrero a las 17:30
horas en el salón multiusos de la
Alberca 450. 

DÍA DEL EVENTO 
El marcaje de la zona de

transición se realizará de 8:30 a
8:45 horas y el arranque del
evento será a las 9:00 horas con
la primera oleada, seguida por
cada categoría al término del
último competidor de la etapa de
carrera de cada categoría.

EL ACUATLÓN
En resumen, la Asociación de

Triatlón del Guadiana AC, en
conjunto con el Instituto Estatal
del Deporte y el Instituto
Municipal del Deporte, invitan a
todos los atletas interesados en
participar en su primer Acuatlón
rumbo a los Juegos Nacionales

SSee  vviieennee  eell   pprriimmeerr  AAccuuaattllóónn  



La emoción del
Handball se vivió en su
jornada Dos

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga de Balonmano Durango
se encuentra en plena acción en
la Unidad Deportiva Chapultepec,
con la disputa de la Jornada 2 en
ambas ramas; varonil y femenil,
en partidos que tuvieron tintes de
contrastes, ya que por un lado
hubo enfrentamientos muy
peleados, en otros frentes
partidos totalmente disparejos.

EL ARRANQUE 
En la rama varonil, el partido

entre HB Barrvall y Exóticos fue
muy reñido, con un marcador
final de 46 a 47 a favor de éstos
últimos. El jugador 11 de Exóticos
consiguió un impresionante de 15
goles, siendo el gran protagonista
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BALONMANO

del partido. Por otro lado, el
jugador 3 del mismo equipo
también logró un buen
rendimiento con 10 goles
anotados.

THE SLAYERS
Otro de los partidos de la

jornada fue entre The Slayers y
Tejones, con marcador final de 31
a 19 para The Slayers. El jugador
10 de este equipo fue el máximo
goleador del partido con 14 goles,
mientras que el jugador 3 logró 3
goles.

CHAPULINES AL DOBLE
En el partido entre Chapulines y

Hugo Sport, el marcador final fue
de 28 a 16 para Chapulines, con
el jugador 2 de este conjunto
logrando 10 goles. Sin embargo,
en el último partido de la jornada
entre Chapulines y Exóticos, el
marcador final fue de 22 a 35 para
éstos últimos. El jugador 11 de
Exóticos volvió a ser el máximo
goleador del partido con 11 goles,
mientras que los jugadores 8, 3 y
10 lograron 8 goles cada uno.

ELLAS 
En la rama femenil, el encuentro

entre Chars e IDEA fue muy
desigual, con marcador final de
46 a 9 para Chars. La jugadora 7
de Chars fue la gran protagonista
con 11 goles anotados, mientras
que la jugadora 10 logró 10 goles.

BUENA JORNADA 
En resumen, la jornada 2 de la

Liga de Balonmano Durango en la
Unidad Deportiva Chapultepec
dejó partidos muy emocionantes
y algunos jugadores destacaron
con su gran actuación en el
campo.



DURANGO, DGO.
Se formalizó el apoyo que

recibirá la destacada tenista
duranguense Mayahuel Mariana
Unzueta Gamero, por parte del
Instituto Estatal del Deporte, a
cargo de César Omar Cárdenas
Reyes, quién puso a su
disposición los departamentos de
Medicina del Deporte y de Alto
Rendimiento, para que la
medallista logre sus metas
deportivas, dentro del deporte
blanco.

En compañía de sus padres
Marcela Gamero y Armando
Unzueta, así como por su
entrenador José Ramón
Domínguez Terrones, la
duranguense Mayahuel Unzueta,
visitó el Instituto Estatal del
Deporte para refrendar el
compromiso de que el
departamento de Medicina del
Deporte del IED y en específico el
Doctor Víctor Adrián Márquez
Gurrola, se sume al grupo
multidisciplinario que llevará de
la mano a la medallista
duranguense.

Para muchos Mayahuel Mariana

Unzueta Gamero es una promesa
de su deporte, pero la realidad es
que es el presente del tenis
femenil duranguense,
consiguiendo su primera medalla
nacional a los 14 años,
convirtiéndose en inspiración
para muchos de sus compañeros.

Destacar que a su corta edad (16
años), ya cuenta con logros
importantes, esto gracias al
apoyo de sus padres y el ejemplo
de sus hermanos quienes
también se destacan en el
baloncesto, y lo que para ella
empezó a los 7 años como un
pasatiempo, se convirtió en un
estilo de vida, resaltando que ella
tiene como su máxima
inspiración a la tenista Serena
Williams.

Mayahuel Unzueta tiene
perseverancia y entrega, de ahí
que el Departamento de Alto
Rendimiento que dirige Fernando
Medel, se pusiera a la orden para
trabajar de la mano con el grupo
multidisciplinario de esta tenista,
quién cuenta en su trayectoria
deportiva con el campeonato
estatal de la categoría U 14,

además del Campeonato
Seccional de Tenis, en donde la
duranguense derrotó a la
jugadora número seis en la
República Mexicana.

Unzueta Gamero en 2021 formó
parte del Grand Slam de San Luis
Potosí, donde al lado de la regia
Sofia Valero, conquistó el
campeonato en dobles femenil,
mientras que en los Nacionales
Conade 2021 logró colgarse la
medalla de bronce, en el Torneo
Nacional de Verano Jalisco 2021,
se consolidó como subcampeona
en dobles, por mencionar
algunos de sus logros.

Mayahuel sueña con participar
en un Grand Slam como
Wimbledon o el Abierto de
Estado Unidos, o incluso en los
Juegos Olímpicos, y para esto
recibirá el apoyo del gobierno del
estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal por medio del
Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Cárdenas, quién giró
la instrucción al personal de estos
departamentos para que apoyen
a Mayahuel Mariana Unzueta
Gamero, a cumplir sus sueños.
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DURANGO, DGO. 
Los entrenadores de Taekwondo

integrantes de las escuelas Celta
y TVT Victoria Armando Ramírez
y Alejandro Herrera,
respectivamente, asistieron a
recibir asesoría por parte del
departamento de alto
rendimiento del Instituto Estatal
del Deporte, que dirige César
Omar Cárdenas Reyes, ante la
inminente llegada de las
diferentes etapas de los
Nacionales CONADE 2023.

De ahí que tanto entrenadores,
como deportistas, estarán
trabajando muy de cerca con el
área de Alto Rendimiento que
encabeza Fernando Medel, que
les ofrecerá el apoyo de las áreas
de metodología, nutrición y
fisioterapia, esto con el fin de que
los taekwondoines duranguenses
lleguen en mejores condiciones a
sus competencias.

El primer contacto fue con el
área metodológica al frente de
Efraín González, metodólogo del
IED, quien trabajó con ellos, entre
otras cosas lo relacionado con los
microciclos y macrociclos, así
como la manera en que deben
seguir sus entrenamientos y la
importancia del descanso y el
enfoque hacia la obtención de
logros.

El profesor Alejandro Herrera

entrena al joven Gabriel Casas
excelente prospecto en la práctica
del deporte del taekwondo,
mientras que Armando Ramírez
entrena a los jóvenes Leonardo
Ramírez, Fernando Valverde y
Armando Ramírez, ellos también
con posibilidades para poder
asistir a eventos de carácter
nacional y que en 2022 se
destacaron en la justa deportiva
amateur más importante en el
país.

Las academias de Taekwondo
Celta y TVT Victoria, siempre han
sido protagonistas de este
deporte con importantes logros
que han demostrado
#ElValorDeNuestraGente, en
competencias nacionales, cómo la
convocada por la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE) y la cual está
en puerta y donde asistirán todos
los deportistas duranguenses con
el apoyo del gobierno del estado
que preside Esteban Villegas
Villarreal.

Destacar que el metodólogo
Efraín González, evaluó en los
taekwondoines duranguenses su
movilidad articular específica,
flexión de hombros y rotación
interna de hombros, en cadera se
hizo la flexión y rotación interna
y también la maxi flexión del
tobillo, se evaluó la potencia

mediante el CMJ que son saltos
contra movimiento, esto sin
brazos, el Abalakov que también
mide la potencia pero utilizando
los brazos.

Así mismo salto horizontal para
medir la distancia recorrida, ya
que es la forma en que los
taekwondoines se desplazan,
también se midió la fuerza
submáxima y máxima en tres RM
y en uno RM, en sentadilla press
militar y peso muerto que es lo
más específico al deporte,
destacando que Efraín González
estará trabajando en conjunto
con los entrenadores para que
estos deportistas consigan su
boleto a la última etapa de los
Nacionales CONADE 2023.

TTaaeekkwwoonnddooíínneess  ttrraabbaajjaann  ccoonn  eell   DDeeppaarr ttaammeennttoo
ddee  AAllttoo  RReennddiimmiieennttoo  ddeell   IIEEDD  
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Es Toño
Ochoa, hombre
de resultados y
orgullo de
Acción
Nacional:
Marko Cortés

DURANGO, DGO.
Tras los resultados de los

primeros 100 días de trabajo de
Toño Ochoa, Marko Cortés,
dirigente nacional del PAN,
reconoció que el gobierno del
duranguense es orgullo de su
partido.

“Has demostrado en las calles
que se pueden dar resultados”,
expresó al referirse a los 130 mil
metros cuadrados de
pavimentación que logró, así
como los programas para la
seguridad hídrica y el cuidado
animal.

Puntualizó que, con la
renovación de patrullas que
cuidarán a la gente y los
programas para atender de forma
inmediata y cercana a la
ciudadanía en general, Toño
Ochoa ha “honrado el cargo de
ser un buen servidor público”.

"Se nota que tu gobierno
escucha a la gente”, dijo ante las
reuniones con empresarios,
estudiantes, amas de casa y
sociedad civil en general que ha
realizado en los 100 días para
mejorar Durango.

Así, reconoció que hoy las
diferentes calles de Durango
lucen más bellas, más limpias, sin
baches, y más seguras gracias a
Toño Ochoa, a quien
posteriormente invitó a seguir
encabezando los buenos
gobiernos “porque es tiempo del
cambio, es tiempo de Acción
Nacional”.
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